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Potente la voz Pionera con innovadora 
programación audiovisual
Diez horas semanales de análisis confiable

La Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico se convirtió en fuente 
poderosa de análisis, propuestas y de 
un espacio confiable para ver y juzgar 
la realidad del país y del mundo.  
A través de las ondas radiales de 
Católica Radio, y las plataformas 
digitales, importantes voces de La 
Católica abren el espacio que el país 
necesita.

Este lunes 1 de noviembre de 
2021 dio inicio la oferta de diez 

horas semanales de programación 
radial todas las semanas. Con esta 
iniciativa, La Católica busca ser 
modelo de propuestas informativas 
sobre diferentes temas de actualidad. 
La programación va dirigida al público 
en general e incluye programas 
sobre educación, familia, iglesia, 
turismo, gastronomía, análisis, entre 
otros. Este proyecto se retransmite 
por YouTube, Spotify y otras redes 
sociales.

El primer programa en salir al aire 
fue Desde el Observatorio con la 
participación del Dr. Hernán Vera y 
la joven Jennifer Castellanos. “Nos 
alegra mucho contar con este nuevo 
espacio de comunicación. El mismo, 
nos permite cumplir con una de las 
funciones de nuestro Observatorio: 
la democratización del conocimiento 
sobre temas de administración 
pública y las mejores prácticas 
gubernamentales a nivel mundial. 
Así mismo, el programa nos provee 

continúa en la próxima página...



viene de la portada

un espacio para divulgar los trabajos 
de los investigadores asociados 
al Observatorio, así como los de 
nuestros estudiantes y profesores 
del área de Administración Pública y 
disciplinas afines”, enfatizó Vera.

La programación radial continuó con 
doble tanda al estrenarse Iglesia, 
Estado y Sociedad y El Atrio de los 
Gentiles. El primero es producido 
por el Instituto de la Doctrina Social 
de la Iglesia y conducido por el 
licenciado Israel Santiago y la Dra. 
Sandra Ramos.  En él se analizan 
temas importantes para el país y su 
vinculación con la doctrina social 
de la Iglesia.   Por otra parte, El 
Atrio de los Gentiles es un innovador 
proyecto que busca resaltar los 
logros de personalidades del país 
y es conducido por los licenciados 
Fernando Orama y Víctor García San 
Inocencio.

Esta variada programación radial 
incluye un programa dedicado a esos 
jóvenes aventureros que quieren 
adquirir experiencias internacionales, 
este es #PionerosenelMundo con 
el director de la OIRI Joel Vélez.  El 
mismo contará con experiencias 
internacionales de Pioneros, además 
de orientar y exhortar a esos que aún 
no se deciden por vivir la experiencia 
internacional.

También podrán volver a escuchar 
Arquitectura en Blanco y Negro con 
el arquitecto y decano de la Escuela 
de Arquitectura, Luis V. Badillo 
Lozano. Va dirigido a resaltar a 
arquitectos destacados cada semana, 
así como a informar sobre la oferta 
académica ofrecida en la Escuela de 
Arquitectura.

De la arquitectura la programación 
pasa al cuidado de los adultos 
mayores con Somos Cuidadores, por la 
Escuela para Cuidadores de Adultos 
Mayores (ECAM).  Es una oferta que 
provee herramientas y conocimientos 
para el cuidado digno de un adulto 
mayor. Su director y moderador, el Dr. 
Ángel Muñoz, señala que fortalece y 
amplía el alcance de las estrategias 
de capacitación y apoyo emocional 
para los cuidadores del país.

Los jueves está el programa familiar 
Mundo de Palabras, una propuesta 
educativa diseñada por el Programa 
Internacional de Acercamiento a 
la Literatura Infantil de Puerto Rico 
(PIALI de PR) cuyo principal objetivo 
es fomentar la lectura en niños, 
jóvenes y adultos a través de temas 
de interés y valores cristianos. 

El viernes dio inicio un programa 
dedicado a la gastronomía y al 
turismo producido por los expertos 
de la Escuela Universitaria de 

Turismo, Hotelería y Artes Culinarias 
(EUTHAC).  Este cuenta con 
recetas para el disfrute familiar, así 
como recomendaciones de lugares 
turísticos en el país.

Otro programa que regresa con 
más fuerza es Actualidad Pública, el 
mismo continúa analizando temas 
de actualidad y el pensamiento de 
la Iglesia, este programa se escucha 
todos los viernes a las 4:00 p.m.

La programación radial no va 
únicamente de lunes a viernes, los 
domingos podrán escuchar ¡Qué Viva 
la Familia!, una propuesta dedicada 
a ayudar a enfrentar cada uno de 
los retos que viven las familias 
puertorriqueñas.

Con esta innovadora propuesta, 
La Católica redobla esfuerzos para 
ser modelo en las comunicaciones 
y así ayudar a expandir los valores 
cristianos y enfatizar el bien común.

No te pierdas ni un solo minuto de los 
programas en el 88.9 y 89.1 FM de 
Católica Radio.

Canal de podcast:  https://www.
spreaker.com/user/pucpr

Disfruta de los programas en el 
canal de Huellas del Futuro, YouTube, 
Facebook, Spotify y redes sociales.

2



“La Católica fomenta la competencia deportiva 
sana en la formación de los estudiantes”
La Universidad se expresa ante la medida que busca incluir el boxeo como deporte oficial en la Liga Atlética 
Interuniversitaria

 “La Liga Atlética Interuniversitaria 
fomenta la competencia deportiva 
como recurso complementario 
en la formación del estudiante 
universitario, estimulando los 
valores éticos y educativos que son 
esenciales a la convivencia social. 
La práctica del boxeo es contraria 
a este fundamento. Por tanto, nos 
reiteramos en nuestra oposición a la 
Resolución 515”, expresó el Dr. Jorge 
Iván Vélez Arocho, presidente de la 
Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico.

El Dr. Vélez Arocho se opuso 
rotundamente ante la Resolución 
de la Cámara de Representantes 
515.  La Resolución, presentada 
por el presidente de la Comisión 
de Recreación y Deportes de la 

Cámara de Representantes, Eladio 
Cardona Quiles, evalúa la posibilidad 
de incorporar el boxeo en las 
competencias deportivas de la Liga 
Atlética Interuniversitaria (LAI).

“La Liga Atlética Interuniversitaria 
fomenta la competencia deportiva 
como recurso complementario 
en la formación del estudiante 
universitario, estimulando los 
valores éticos y educativos que son 
esenciales a la convivencia social. 
Fomenta un ambiente deportivo de 
competencia sana y responsable, 
acorde con los principios éticos 
que deben imperar en el deporte. 
La práctica del boxeo es contraria 
a este fundamento. Por tanto, nos 
reiteramos en nuestra oposición a la 
Resolución 515”, expresó el Dr. Vélez 

Arocho.

El presidente de la PUCPR emitió 
estas expresiones mediante una 
misiva oficial al representante 
Eladio Cardona Quiles.  En esta 
comunicación, el Dr. Vélez Arocho 
detalló las implicaciones que pudiera 
generar la incursión del deporte del 
boxeo en las competencias de la LAI.

“La Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico (PUCPR) está 
comprometida con el desarrollo de 
los deportes. Consideramos que el 
deporte universitario debe fomentar 
el bienestar físico, emocional, 
espiritual, la sana competencia y la 
fidelidad en el ejercicio de los valores 
que distinguen positivamente a todo 
individuo”, resaltó el presidente.

3



Santa misa en honor a los fieles 
difuntos en el Día de los Muertos
La eucaristía fue presidida por padre Luis Enrique Ortiz Álvarez

Los Pioneros se unieron a la 
celebración de la santa misa en honor 
a los fieles difuntos. “En la misma 
recordamos a los familiares, amigos y 
compañeros que nos precedieron en 
la pascua. En un ambiente de oración 

y silencio memorial nos unimos para 
dar gracias a Dios por la vida de 
estos hermanos nuestros. La Iglesia 
celebra la conmemoración de todos 
los fieles difuntos para recordar a 
los que han muerto en este mundo y 

que no gozan aún de la presencia de 
Dios” explicó padre Luis Enrique Ortiz 
Álvarez, capellán. La eucaristía se 
llevó a cabo en la plazoleta del Centro 
de Estudiantes del recinto de Ponce el 
martes 2 de noviembre.
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Culmina la Asamblea Eclesial de América 
Latina y El Caribe
Los encuentros se dieron de manera presencial y virtual para dar respuesta a los nuevos desafíos de la Iglesia

En la ciudad de México dieron 
inicio oficialmente los eventos de 
la Asamblea Eclesial de América 
Latina y el Caribe.  El domingo 21 
de noviembre de 2021 marcó el 
comienzo de estas actividades que 
se presentaron de manera presencial 
y virtual para unir a toda la Iglesia.  El 
evento culminó el 28 de noviembre 
de 2021.

Bajo el lema Todos somos discípulos 
misioneros en salida, la Iglesia en 
América Latina y el Caribe se unió, 
en un discernimiento profundo con 
el fin de responder a la pregunta: 
¿Cuáles son los nuevos desafíos a 
la luz de la V Conferencia  General de 
Aparecida, los signos de los tiempos 
y el Magisterio del papa Francisco?
La Asamblea comenzó con 
la eucaristía en la Basílica 
de Guadalupe presidida por 
Mons. Miguel Cabrejos, OFM, 
presidente del CELAM.  El lunes 
22 de noviembre se celebró el acto 
inaugural.

“Esta primera Asamblea Eclesial 
inaugura un nuevo organismo sinodal 
en el ámbito continental; sitúa la 
colegialidad episcopal en el seno 

de la sinodalidad eclesial”, sostuvo 
Mons. Miguel Cabrejos, presidente 
del CELAM.

Por su parte, el secretario adjunto al 
CELAM, Pbro. David Jasso expresó 
“Esta Asamblea Eclesial es expresión 
de un kairós de Dios.  Un tiempo 
propicio para llevar adelante los 
sueños discernidos por el Pueblo de 
Dios, pero también, las llamadas del 
Espíritu Santo que tuvieron eco en la 
V Conferencia General del Episcopado 
Latinoamericano en Aparecida, de la 
que hacemos memoria agradecida”.

Puerto Rico se unió a esta Asamblea 
con la participación del obispo de la 
diócesis de Ponce y gran canciller de 
la PUCPR, P. obispo Rubén González 
Medina.  El líder religioso compartió 
su reflexión y testimonio como 
asambleísta en un panel.

En el evento también participaron, 
de manera virtual, el presidente de la 
PUCPR, Dr. Jorge Iván Vélez Arocho 
y su esposa, Digna Hernández, así 
como el decano del Colegio de Artes 
y Humanidades, Rev. P. Dr. Juan Luis 
Negrón y otros representantes de la 
Universidad.

El Dr. Vélez Arocho señaló “La 
Asamblea Eclesial busca responder 
a la siguiente pregunta: ¿Cuáles son 
los nuevos desafíos para la Iglesia 
en América Latina y el Caribe, a la 
luz de la V Conferencia General de 
Aparecida, los signos de los tiempos 
y el Magisterio del papa Francisco, 
tanto para la Primera Asamblea, 
como en el camino hacia los jubileos 
guadalupanos de 2031 y el de la 
Resurrección de 2033? En esa 
búsqueda, el proceso de celebración 
de la Asamblea tiene los siguientes 
objetivos:  reavivar la Iglesia de 
una nueva manera, presentando 
una propuesta reformadora y 
regeneradora;  ser un evento eclesial 
en clave sinodal, y no solo episcopal, 
con una metodología representativa, 
inclusiva y participativa; hacer 
posible una relectura agradecida de 
Aparecida para gestionar el futuro; 
ser un hito eclesial que pueda 
relanzar los grandes temas aún 
vigentes que surgieron en Aparecida 
y retomar temas y agendas 
impactantes. Es un kairós, un signo 
compartido con otros continentes del 
que pueden brotar muchos frutos”.
Para todas las noticias visita:   
https://asambleaeclesial.lat

Foto: PRENSA CELAM Asambleístas presenciales
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LA BIBLIOTECA ENCARNACIÓN VALDÉS 
RECIBE IMPORTANTE SUBVENCIÓN
Los fondos representan una transformación en el servicio a los 
estudiantes

La American Library Association 
Covid Relief Funds Grant otorgó a la 
Biblioteca Encarnación Valdés de 
la PUCPR, recinto de Ponce, una 
subvención de $40,000.00 para 
apoyar los esfuerzos de servicios a 
los estudiantes.  “Con ella pudimos 
adquirir dos escáneres para libros, 
dos computadoras portátiles y 
dos discos duros. Inicialmente 
podremos escanear las secciones 
de libros, que la Ley de Derechos de 
Autor nos permita, para satisfacer 
así las necesidades de información 
de nuestros usuarios” informó 
la Sra. Magda Vargas Rodríguez, 
directora de la Biblioteca.
Vargas Rodríguez continuó 
explicando cómo se distribuirá el 
dinero “Contamos con $36,500 
para la adquisición de libros 
electrónicos que servirán como 
libros de textos o de referencia para 

los cursos. Esto representa una 
gran oportunidad de ofrecer a los 
estudiantes más opciones de libros 
en formato digital para que puedan 
utilizarlos desde cualquier lugar 
donde se encuentren”.
“Nuestra meta es mantenernos 
buscando nuevas alternativas que 
permitan ofrecer nuestros servicios 
desde el lugar donde el usuario 
los necesite” concluyó Vargas 
Rodríguez.

COLEGIO DE 
EDUCACIÓN DE 
LA PUCPR AMPLÍA 
SU OFERTA

Programa coordinado en Ciencias 
en Nutrición y Dietética recibe 
candidatura a la acreditación

La Accreditation Council for 
Education in Nutrition and Dietetics 
(ACEND) le otorgó la candidatura 
a la acreditación al novel programa 
coordinado en Ciencias en Nutrición 
y Dietética del Colegio de Educación 
de la PUCPR por el máximo de 
tiempo permitido, cuatro años, por lo 
que la misma se extiende hasta el 11 
de octubre de 2025.

“ACEND es la agencia responsable 
de evaluar los programas de 
educación en nutrición y dietética 
con el fin de garantizar que estos 
estén completamente preparados 
para graduar personal experto que 
pueda desempeñar sus funciones 
en un marco de excelencia y calidad 
dentro de la profesión. Los programas 
acreditados por ACEND ofrecen 
la más alta garantía de calidad y 
excelencia de la educación en el 
campo de la nutrición” informó la 
Prof.ª Ana I. Báez, decana del Colegio 
de Educación.

Añadió la decana “La acreditación 
le trae como beneficio al Programa 
Coordinado de la PUCPR iniciar su 
jornada avalado por el organismo 
acreditador de mayor reconocimiento 
en la profesión”.

 ¿NO SABES 
CÓMO ACCEDER 
A LOS RECURSOS 
DIGITALES DE 
BIBLIOTECAS?
Te proveemos varios tutoriales 
para que puedas acceder

La Prof.ª Iveliz Cruz, bibliotecaria, 
ha creado una serie de tutoriales 
para facilitarles a los estudiantes 
el acceso a los recursos digitales 
que ofrecen las bibliotecas de la 
Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico. Estos tutoriales 
incluyen las áreas de búsqueda 
en las bases de datos, libros 
electrónicos en ProQuest, catálogo 
KOHA, libros electrónicos en 
Clinical Key, libros electrónicos 
en EBSCO, libros electrónicos en 

E-libro, base de datos EBSCO y 
base de datos ProQuest.

Para ver los tutoriales visita  
https://www.pucpr.edu/vida-
estudiantil/bibliotecas/biblioteca-
virtual/tutoriales-para-recursos-
en-linea/
Es importante saber que para 
acceder desde fuera de la PUCPR 
se debe utilizar el enlace Acceso 
Remoto.  El username y password 
son los que se utilizan para acceder 
a los laboratorios de computadoras.
Si aún tienes dudas o preguntas 
relacionadas con las bases de 
datos o con la búsqueda de 
recursos, puedes escribir a  
bibliotecavirtual@pucpr.edu o 
conectarte al salón virtual a través 
de  http://meet.google.com/
ubd-pamp-qzu. Este servicio está 
disponible de lunes a viernes de 
8:00 a.m. a 4:00 p.m.
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Activa La Católica
Conoce más sobre la oferta académica

En un esfuerzo por dar a conocer 
la innovadora oferta académica a 
pueblos del norte y este de P.R., la 
Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico coordinó encuentros 
en diversas comunidades en varios 
puntos de la Isla.  
“Hemos coordinado rutas, 

visitas y actividades a diferentes 
comunidades y escuelas para 
presentar nuestra Universidad y los 
servicios que tenemos a disposición 
de todos los estudiantes. 
La PUCPR se hizo presente en Plaza 
las Américas con un exhibidor.  
Igualmente, participamos de eventos 

como Autopista las Américas en 
San Juan y Expo Avanza en Manatí, 
Humacao e Isla Verde. El alcance 
que hemos tenido ha impactado 
a muchos estudiantes” sostuvo el 
gerente de servicios preuniversitarios 
y ayudante del presidente, René 
Marrero.
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Lista la reparación y refuerzos 
del edificio McManus
Continúan progresando los proyectos de infraestructura 

“Durante el mes de noviembre 
se terminó sustancialmente la 
reparación y refuerzo de McManus, 
mientras que se continuaron los 
trabajos en Aguayo y Ferré” aseguró 
el Ing. Armando Rodríguez, director 
del Departamento de Infraestructura 
y Conservación.

El ingeniero además indicó que, 

como parte de los proyectos de 
modernización comprensiva del 
edificio Spellman, se culminó el 
proceso de instalación de los pisos 
en el área donde ubica el decanato de 
la Escuela de Derecho y se adjudicó 
el nuevo edificio de laboratorios 
para Ciencias Ambientales y la 
remodelación de las residencias San 
José y Juan XXIII.

Rodríguez añadió que para este 
periodo también se realizó la 
limpieza del terreno que colinda con 
el edificio de Bellas Artes y Música 
cuyo fin es convertirlo en un área 
de estacionamiento adicional. Así 
también continuaron los trabajos de 
construcción en la entrada por la calle 
Amanda. Se espera que este proyecto 
concluya en diciembre de 2021.

INFRAESTRUCTURA8



PRESENCIA 
PIONERA EN 
II CONGRESO 
INTERNACIONAL 
DE CIENCIA, 
TECNOLOGÍA E 
INGENIERÍA EN 
COLOMBIA

El Dr. Luis Baquero Rosas, 
catedrático asociado del 
Colegio de Administración 
de Empresas del recinto de 
Mayagüez de la PUCPR, 
ofreció la conferencia inaugural 
Estrategias de internacionalización 
de empresas colombianas a 
Puerto Rico y el Caribe en el II 
Congreso internacional de ciencia, 
tecnología e ingeniería ZCORI 2021 
auspiciado por la Universidad 
Nacional Abierta y a Distancia 
(UNAD) de Colombia. 

LA CATÓLICA PACTA ACUERDO 
COLABORATIVO CON AFYON KOCATEPE 
UNIVERSITY EN TURQUÍA
Esta es la primera alianza de la Universidad con una institución en Asia 
Occidental

#PIONEROS EN EL MUNDO

En noviembre La Católica hizo 
historia al pactar una alianza 
académica, científica y cultural con 
Afyon Kocatepe University (AKU) 
en Turquía. “Este nuevo convenio 
representa un gran paso en la 
internacionalización de la PUCPR 
al ser la primera alianza con una 
universidad en Turquía y por ello 
en Asia Occidental. Ya se inició 
una colaboración específica para 
el desarrollo de experiencias de 
educación internacional, virtuales 
y presenciales, para estudiantes 
y profesores de nuestra Escuela 
Universitaria de Turismo, Hotelería y 
Artes Culinarias (EUTHAC)”, indicó 
Joel Vélez Colón. 

Afyon Kocatepe University es una 
universidad pública ubicada en la 
ciudad de Afyonkarahisar al oeste 
de Turquía y fue fundada en el 
1992. Al presente cuenta con 12 
facultades, 4 escuelas de ciencias 
a nivel de bachillerato y 3 institutos 
de educación a nivel graduado 

en ciencias de la salud, ciencias 
sociales e ingeniería. Algunos de los 
ofrecimientos académicos de AKU 
son en las áreas de administración 
de empresas, artes culinarias, bellas 
artes, ciencias deportivas, cine y 
televisión, comercio internacional, 
derecho, economía, educación 
primaria, educación en ciencias 
sociales, filosofía, ingeniería, música, 
química, sociología y turismo. 

Profesor del Colegio de Administración de 
Empresas es seleccionado para presentar en 
prestigiosa convención

El doctor John Villavicencio 
Mattos, profesor del Colegio de 
Administración de Empresas, junto 
al doctor Jimmy Torres de la Escuela 
Graduada de la UPR en Rio Piedras, 
han sido invitados a ser parte de 
la vigésima segunda conferencia 
anual de la Nacional Business and 
Economics Society. Los investigadores 

estarán presentando su proyecto 
On the Importance of CEO Effort on 
Firm Performance and Compensation: 
An Analysis Using Gaussian Copula 
Marginal Regressión Approach.  

Dicho evento se llevará a cabo del 2 
al 5 de marzo de 2022 en el Sheraton 
Maui Resort and Spa de Maui, Hawái.  
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Durante el mes de noviembre, 
el Instituto de Educación Virtual 
continuó ofreciendo diferentes 
webinarios dirigidos a la facultad. 
Los webinarios incluyeron temas 
como el manejo de la plataforma 
Google Classroom; fundamentos 
de accesibilidad en Power Point; 
glosario de Moodle como actividad 
colaborativa; taller uso salones 
inteligentes; manejo básico 
de Moodle; H5P para recursos 
educativos interactivos en Moodle; 
manejo básico de Google Drive y el 
uso de Power Point para el desarrollo 
de presentaciones narradas.

El Instituto de Educación Virtual, 
además, continúa ofreciendo 
servicios de apoyo técnico a 
estudiantes y profesores a través de 
las salas de videoconferencias Zoom. 

Los estudiantes pueden recibir el 
servicio en horario de lunes a jueves 
de 8:30 a.m. a 12:00 m y de 1:00 p.m. 
a 5:00 p.m. y viernes de 8:30 a.m. a 
4:00 p.m. Pueden acceder a través 
de la aplicación Zoom y el Meeting ID 
623 989 886

Los profesores pueden solicitar 
servicio y apoyo técnico 

individualizado completando el 
formulario de solicitud de servicios 
del Instituto de Educación Virtual. 
Una vez recibida la solicitud, el 
personal del Instituto les enviará 
un mensaje a través de correo 
electrónico confirmando la fecha y 
hora de la cita. También, si el profesor 
necesita asistencia inmediata, puede 
conectarse a la sala de servicio a 
facultad a través de https://pucpr.
zoom.us/s/657191557/ La sala está 
disponible los martes y miércoles 
de 2:00 p.m. a 4:00 p.m., jueves de 
10:00 a.m. a 12:00 m. y viernes de 
1:30 p.m. a 3:30 p.m.     

Facultativos mejoran sus destrezas 
tecnológicas 

El Instituto de Educación Virtual ofrece webinarios en diversos temas
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¿A quién le toca cuidar al abuelo?
El Dr. Ángel Muñoz Alicea presentó a estudiantes de escuela superior la charla sobre sensibilización hacia el 
cuidado del adulto mayor

Alrededor de 100 estudiantes de 
escuelas superiores del municipio 
de Coamo participaron de la charla 
¿A quién le toca cuidar al abuelo? 
ofrecida por el Dr. Ángel Muñoz 
Alicea, director de la Escuela para 
Cuidadores de Adultos Mayores de 
la PUCPR (ECAM).

“En esta charla quisimos 
sensibilizar a los jóvenes hacia 
el cuidado del adulto mayor. Los 
jóvenes pudieron ponerse en el 

lugar de la familia que cuida. Esto 
es parte de las estrategias que 
estamos desarrollando en ECAM 
para estimular en los jóvenes y 
en las nuevas generaciones la 
necesidad de involucrarse en el 
cuidado de los adultos mayores” 
explicó el Dr. Ángel Muñoz Alicea.

Por su parte, Madeline Reyes 
García, asesora del proyecto 
Coamo: Ciudad Amigable con los 
Adultos Mayores expresó “Este 

evento es parte del proyecto a 
través del cual el municipio se 
compromete a trabajar para 
el bienestar del adulto mayor, 
presentando estrategias que los 
ayuden en su desarrollo óptimo y 
máximo para su edad. Una de las 
áreas que queremos desarrollar es 
la de la relación intergeneracional 
que incluye cómo comenzar a 
capacitar a los jóvenes para que 
puedan relacionarse mejor con la 
población de adultos mayores”.

11



Colegio de Ciencias de la 
Conducta y Asuntos de 
la Comunidad atentos al 
bienestar de los niños
El robo de bebés en el estado español: un crimen continuado en el tiempo

FUNDACIÓN 
ÁNGEL RAMOS 
APRUEBA 
PROPUESTA 
PARA SERVICIOS
Propuesta Programa de 
Mentoría y Tutoría - Programa 
de Bienestar Social
 
La Fundación Ángel Ramos 
aprobó, en octubre de este año, la 
propuesta Programa de Mentoría 
y Tutoría - Programa de Bienestar 
Social presentada para mantener 
los servicios que se ofrecen a 
través del curso Aprendizaje en 
Servicio.

La Dra. Sandra Ramos López, 
catedrática del Departamento 
de Criminología, Administración 
Pública y Consejería en 
Rehabilitación del Colegio 
de Ciencias de la Conducta 
y Asuntos de la Comunidad 
mostró su satisfacción al recibir 
la aprobación de la propuesta.  
“Por espacio de un año, alrededor 
de 90 estudiantes de nivel 
intermedio de escuelas del 
área sur del Departamento 
de Educación recibirán los 
servicios de mentoría, tutoría 
y referido por parte de los 
estudiantes mentores del 
curso Aprendizaje en Servicio.  
Además, se contratarán tutores 
para las materias de español, 
matemáticas e inglés.  Con 
el donativo de $20,000.00 
podremos continuar ofreciendo 
estos servicios tan necesarios 
que benefician a muchos 
estudiantes del área sur y que, 
simultáneamente, despierta en 
nuestros estudiantes del curso 
Aprendizaje en Servicio, como 
mentores, la empatía por el que 
vive situaciones de desventaja 
socioeconómica y la gran 
satisfacción de servir” afirmó la 
Dra. Ramos López.

El trasfondo histórico del robo de 
bebés en España enmarca una 
terrible situación que continúa 
afectando a España y a otros países 
en el mundo.  Con este asunto como 
prioridad se celebró la conferencia 
titulada El robo de bebés en el estado 
español: un crimen continuado 
en el tiempo.  “Esta conferencia 
internacional fue organizada por 
el Departamento de Criminología, 
Administración Pública y Consejería 
en Rehabilitación, adscrito al Colegio 
de Ciencias de la Conducta y 
Asuntos de la Comunidad en unión a 
la Oficina Institucional de Relaciones 
Internacionales (OIRI) de la PUCPR 
y a la Fundación José Ortega Gasset 
– Gregorio Marañón de Toledo, 
España.  La conferenciante invitada 
fue la profesora Soledad Luque 

Delgado, adscrita a la Fundación y 
presidenta de la asociación Todos los 
niños robados son también mis niños” 
explicó la Profa. Elsie Ruiz Santana, 
directora del Departamento de 
Criminología, Administración Pública 
y Consejería en Rehabilitación.

La profesora Luque presentó el 
trasfondo histórico del robo de 
bebés en España, un marco de 
referencia inquietante que pone en 
perspectiva este terrible mal que 
impacta a los niños y a sus familias.  
En la actualidad, su asociación, 
dentro de CeAqua, promueve en 
el Congreso de los Diputados de 
España la primera ley sobre bebés 
robados en el Estado español.
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Corte de Práctica en un ambiente simulado
El recinto de Mayagüez de la PUCPR abre un nuevo espacio dedicado a la enseñanza de casos criminales y civiles

POR LOS CAMPUS

Los estudiantes de Criminología, 
Investigación Criminal, Trabajo 
Social y Psicología Forense, del 
recinto de Mayagüez de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico (PUCPR) ahora contarán con 
un nuevo espacio para afinar sus 
conocimientos y destrezas en un 
ambiente simulado.  El campus 
mayagüezano de la PUCPR inauguró 
la Sala de Corte de Práctica ubicada 
en el segundo piso del edificio 
monseñor Ulises Casiano Vargas.   
Esta innovadora Sala reforzará las 
herramientas de los estudiantes para 
desarrollar simulaciones de casos 
criminales y civiles en un ambiente 
práctico.  Esto, sin duda, aportará 
a forjar mejores profesionales y así 
lograr un mejor funcionamiento en el 
sistema de justicia del país.  El evento 
se celebró el 4 de noviembre de 2021.

“Esta Corte de Práctica permitirá a 
los estudiantes de los programas de 
Criminología, Investigación Criminal, 
Trabajo Social y Psicología Forense 
tener actividades educativas y 
prácticas en un ambiente simulado 
donde desarrollarán destrezas, 
conocimientos y las competencias 
necesarias para ser exitosos en su 
vida profesional”, explicó la rectora 

del recinto de Mayagüez de la 
PUCPR, Dra. Olga Hernández de 
Patiño.

Por su parte, el presidente de la 
PUCPR, Dr. Jorge Iván Vélez Arocho, 
expresó “Proveerles a los estudiantes 
experiencias prácticas es esencial 
en la formación de los estudiantes 
Pioneros. Estas modernas 
instalaciones que hoy se inauguran, 
junto a la facultad, posibilitarán la 
experiencia educativa Pionera”.

Para información, orientación o 
cita virtual sobre los programas de 
Psicología Forense, Investigación 
Criminal, Criminología y Trabajo 
Social del recinto de Mayagüez de 
la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico (PUCPR) puede 
comunicarse con los oficiales 
de servicio accediendo a:  Zoom 
Servicios al estudiante: https://pucpr.
zoom.us/j/97054095751  

Correo electrónico: 
matriculamayaguez@pucpr.edu 
- Para asistencia, referidos a las 
oficinas

Escucha las reacciones de los 
Pioneros en huellasdelfuturo.com

PIONEROS 
DEL CURSO DE 
DERECHO PENAL 
SIMULAN JUICIO
Nueva corte de práctica refuerza 
la experiencia de estudiantes de 
investigación criminal

 Los estudiantes de Bachillerato 
en Investigación Criminal en el 
curso de Derecho Penal de Puerto 
Rico simularon un juicio por 
asesinato en primer grado y por el 
Art. 4.01 de la Ley de Sustancias 
Controladas.  En el proceso fueron 
guiados por la profesora del curso 
Lcda. Silka A. Sepúlveda Ramos.
La estudiante Yaleidy Irizarry 
Acosta fungió como integrante 
del Ministerio Público y el Prof. 
Ismael O. Pellot Domenech 
asumió el rol de abogado de 
defensa. Las estudiantes Paola 
A. González Cabrera, Carolina 
A. Rivera Rodríguez y Génesis L. 
Santiago Cintrón representaron 
a los agentes del orden público 
que intervinieron en la escena de 
los hechos.  La Lcda. Sepúlveda 
Ramos explicó: “Se les proveyó a 
los estudiantes la perspectiva del 
investigador criminal, así como la 
perspectiva legal”.
 “Esta experiencia les permitió 
a los estudiantes reforzar los 
conocimientos aprendidos en 
clase de una forma amena y poco 
tradicional. Estos manifestaron su 
agrado por la experiencia educativa 
y mostraron interés en continuar 
aprendiendo sobre este tema de 
vital importancia para su desarrollo 
profesional” añadió Sepúlveda 
Ramos.
 El juicio simulado tuvo lugar el 
lunes 22 de noviembre de 2021
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POR LOS CAMPUS

Juramenta el Consejo Estudiantil 2021-
2022 del recinto de Mayagüez de la PUCPR
Listos para arrancar con su agenda

Luego de una ardua jornada electoral, 
la plancha estudiantil liderada por el 
estudiante Abdiel E. Matos Dalmau 
logró alcanzar el cuórum requerido 
para posicionarse como el Consejo 
que representará a los Pioneros de 
la Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico, recinto de Mayagüez. 
La victoria se celebró por partida 
doble cuando se anunció que, 
además de ser el primer Consejo 
Estudiantil en asumir el puesto con 

cerca de un 40% de los votos de la 
comunidad universitaria, también 
tendría el privilegio de juramentar 
presencialmente.
“El viernes 15 de octubre de 2021 se 
escribió un nuevo capítulo en la vida 
de cada estudiante que conforma el 
Consejo. Ese día se llevó a cabo la 
juramentación de los estudiantes que 
asumirían un puesto en el Consejo 
Estudiantil” afirmó la rectora del 
Recinto, la Dra. Olga Hernández de 

Patiño. El capellán Luis A. Rodríguez 
Vientós fue el encargado de la 
invocación.
La directiva quedó constituida por: 
Abdiel Matos Dalmau, presidente; 
Kamila V. González González, 
vicepresidenta; Paola K. Romero 
Feliciano, segunda vicepresidenta; 
Alejandra Marty Camacho, tesorera; 
Nataly Correa Cruz, subtesorera; y 
Adriana J. Collazo Olán, relacionista 
pública.

La directiva quedó constituida por Abdiel Matos Dalmau, 
presidente; Kamila V. González González, vicepresidenta; Paola 
K. Romero Feliciano, segunda vicepresidenta; Alejandra Marty 
Camacho, tesorera; Nataly Correa Cruz, subtesorera; y Adriana J. 
Collazo Olán, relacionista pública.
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POR LOS CAMPUS

LA ORGANIZACIÓN 
SUMA, DEL RECINTO 
DE MAYAGÜEZ DE 
LA PUCPR, OFRECE 
VIDEOCONFERENCIA
Como parte de las actividades para 
orientar a la comunidad universitaria 
y a la comunidad en general, la 
organización Sociedad Universitaria 
de Matemáticas Aplicadas (SUMA) 
lleva a cabo orientaciones sobre 
aplicación de las matemáticas. 
El martes 2 de noviembre ofreció 
la videoconferencia: Planificación 
Financiera e Inversiones. Esta 
orientación estuvo relacionada con 

la Matemática Financiera, la cual 
se encarga de estudiar el valor del 
dinero en el tiempo y utiliza modelos 
matemáticos que ayudan a tomar 
decisiones en proyectos de inversión.
 
El Sr. Warren Ramírez Pérez, primer 
vicepresidente de Inversiones 
del Banco Popular, y la profesora 
Lillian Seda, consejera de SUMA, 
coordinaron la videoconferencia 
con el personal del Banco Popular. 
Participaron Yolanda Varela, gerente 
de ventas en la división de Wealth 
Management; y Adrián Brown y 
Carolina Reyes, ambos asociados 
en Planificación Financiera. “Los 
conferenciantes, de forma precisa, 
proveyeron asesoría en materia de 
planificación financiera y desarrollo 

de estrategias financieras. Además, 
analizaron las alternativas de 
inversión y el manejo de riesgos para 
poder tomar el control de las finanzas 
de una forma eficiente. También 
explicaron conceptos relacionados 
con las finanzas y resaltaron la 
importancia de planificar con tiempo 
el retiro”, explicó la Profa. Seda.
La actividad contó con más de 
noventa participantes, entre los 
que se encontraban miembros 
de la comunidad universitaria de 
Mayagüez, Ponce y Arecibo, así como 
de la comunidad en general. Los 
asistentes tuvieron la oportunidad 
de aclarar sus dudas en cuanto a las 
mejores alternativas de productos de 
inversión disponibles y consejos para 
planificar las finanzas.

EGRESADA DEL RECINTO MAYAGÜEZANO DE LA PUCPR EXPONE 
SU INVESTIGACIÓN: THE ROLE OF SCAMP3 IN TRIPLE NEGATIVE 
BREAST CANCER
Asociación de Estudiantes de Biología Fernando Cofresí Salas auspicia la actividad

La Asociación de 
Estudiantes de Biología 
Fernando Cofresí Salas 
invitó a la comunidad 
universitaria a la actividad: 
Orientación del programa 
graduado de la Universidad 
Central del Caribe, el pasado 
jueves 4 de noviembre de 
2021.  Como parte de la 
orientación, una egresada 
del recinto mayagüezano 
presentó la conferencia: 
The Role of SCAMP3 in Triple 
Negative Breast Cancer.  La 
coordinadora de Servicios 
a Estudiantes en la UCC, 
Eveneida Rodríguez, orientó 
a los asistentes acerca de 
los diversos programas 
de estudios graduados 
que ofrece la Universidad 
Central del Caribe y sus 

requisitos de ingreso. 
Además, presentó un video 
mostrando la planta física y 
cómo es la vida estudiantil 
en la Universidad.
 
Después de la orientación, 
Beatriz Morales, egresada 
del recinto de Mayagüez 
de la PUCPR, y actual 
estudiante doctoral de 
la UCC, presentó su 
investigación: The Role of 
SCAMP3 in Triple Negative 
Breast Cancer. Al culminar 
ambas presentaciones se 
abrió un espacio para que 
los estudiantes hicieran 
preguntas y aclararan 
dudas. Luego, Morales 
exhortó a los estudiantes 
a seguir en el campo de 
las ciencias y ofreció 

consejos importantes para 
la selección de cursos 
esenciales de manera 
que tuvieran éxito en los 
estudios graduados.
 
La Asociación, cuya 
misión es impactar 

y diversificar las 
oportunidades de 
estudios postgraduados, 
pudo impactar a sus 
miembros, así como a 
otros estudiantes de los 
programas de Biología y 
Ciencias Biomédicas.
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POR LOS CAMPUS

SABORES Y PAISAJES, OFERTA TURÍSTICA Y GASTRONÓMICA

HUELLAS DEL 
FUTURO DEL 
RECINTO DE 
MAYAGÜEZ 
APOYANDO 
LOS PLANES DE 
RECLUTAMIENTO

Huellas del Futuro, junto al Consejo 
de Estudiantes, han producido vídeos 
entrevistando a los profesores y 
a estudiantes destacados de la 
comunidad universitaria. El fin es 
publicar estos vídeos en las redes 
sociales del Recinto y en la página 
de la Universidad para despertar el 
interés de nuevos estudiantes para 
los diversos programas académicos 
que ofrece la PUCPR en Mayagüez. 

El programa radial Sabores y 
Paisajes, originado desde el 
recinto de Mayagüez, está 
enfocado en el turismo interno. 
En dicho programa se analizan 
las situaciones presentes 
en esta industria, ofertas 
gastronómicas, especialmente 
de los estudiantes de la 
Escuela Universitaria de 
Turismo, Hotelería y Artes 
Culinarias (EUTHAC), así 
como de otros empresarios 
puertorriqueños, las ofertas 
de la industria de la hotelería y 

lugares de interés.  
Los anfitriones son la Dra. 
Melissa Bonilla Oliver, 
profesora del Programa de 
Administración de Hoteles y 
Restaurantes y el Dr. Rafael 
T. Cortina Cruz, director del 
Colegio de Administración 
de Empresas y sommelier 
certificado. Participan, 
también, de la EUTHAC los 
profesores Dora Franceschi, 
Yadira Pacheco, José Ocasio y 
la profesora Frances Santiago 
del recinto de Ponce.

TALLER DE HUELLAS DEL FUTURO PARA 
ESTUDIANTES Y MIEMBROS DEL COMITÉ 
DE REDACCIÓN Y EDICIÓN HUELLAS

El martes 9 de noviembre de 
2021 a las 10:30 a.m. la Sra. 
Jalibeth Rodríguez Rivera, 
directora y editora del Centro de 
Noticias institucional / Católica 
TV, Católica Radio /Oficina 
de Prensa y Comunicaciones 
PUCPR y el Sr. Javier A. 
Galarza – camarógrafo Oficina 
de Prensa y Comunicaciones 

PUCPR ofrecieron un taller a 
los estudiantes y miembros del 
Comité de Redacción y Edición de 
Huellas.  El propósito fue agilizar 
las publicaciones y anuncios del 
recinto de Mayagüez en Huellas 
del Futuro y establecer las pautas 
necesarias para reseñas, fotos y 
videos a publicarse en Huellas y 
en la página web del Recinto.
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POR LOS CAMPUS

VACUNACIÓN COMUNIDAD 
UNIVERSITARIA 
El viernes 12 de noviembre de 2021 el recinto mayagüezano 
ofreció la oportunidad a la comunidad universitaria de 
vacunarse con los refuerzos de las vacunas covid-19 de 
Moderna y Pfizer de 9:00 a.m. a 3:00 p.m. en el Anfiteatro.  
Se vacunaron 50 personas.

ORIENTACIÓN 
PROGRAMA 
INSTITUCIONAL 
DE SEGUIMIENTO 
CASOS COVID-19 
(CÓDIGO QR) 
Camino a la presencialidad, ya en el 
recinto de Mayagüez se han colocado 
a la entrada de cada oficina y salón 
un código QR. El 5 de noviembre de 
2021 el Dr. Edgar Rodríguez Ríos, 
director ejecutivo del TTI, ofreció 
una orientación acerca del objetivo 
y la importancia de utilizar este 
sistema de rastreo en la Institución. 
Participaron en la orientación 
sobre 53 personas entre facultad 
y administración y estos pudieron 
hacer preguntas y aclarar sus dudas.
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Puerto Rico IDeA Network en 
Investigación Biomédica de 
Excelencia (PR-INBRE) fue el anfitrión 
de la Conferencia Regional del 
Suroeste del programa IDeA del 12-14 
de noviembre del 2021. IDeA propone 
la discusión de temas de innovación 
en Ciencias Biomédicas, política 
administrativa y mejoras en prácticas 
en ciencias en un ambiente altamente 
académico. En esta actividad la Dra. 
Yaliz Loperena-Álvarez del Colegio 
de Ciencias de la PUCPR, Mayagüez 
presentó los hallazgos de su proyecto 
de investigación: Macrophage 
Conditioned Media Induce Titanization 
in the Cryptococcus neoformans/
gattii complex. Este trabajo ha sido 
auspiciado por el programa piloto 
de PR-INBRE el cual le otorgó a 
la Dra. Loperena $100,000 para 
desarrollar su línea de investigación 
en adición a un espacio para la 
misma. Al presentar su proyecto, la 
Dra. Loperena fue seleccionada para 
fungir como juez de los proyectos 
de investigación de estudiantes 
subgraduados y graduados que se 
presentaran en el foro.

“Los experimentos de este proyecto 
fueron realizados en una visita al 
Eukariotic Pathogenic Innovation 
Center (EPIC) en la Universidad 
de Clemson en Carolina del Sur el 

pasado verano. En las tres semanas 
de visita, tuve la oportunidad, no solo 
de realizar las interacciones levadura-
macrófago y el monitoreo de la 
expresión de los genes asociados 
a la producción de la cápsula, sino 
que pude entrenarme en el uso de 
equipos modernos para el análisis de 
mis datos. En adición, en este viaje 
se pudo establecer una colaboración 
con el Dr. Lukasz Kozubowski de 
EPIC, con el cual se estarán haciendo 
otra serie de experimentos en el 
verano de 2022” explicó la Dra. 
Loperena. Los estipendios del viaje 
fueron sufragados por los fondos del 
programa PR-INBRE y la oficina de 
la rectora, Dra. Olga Hernández de 
Patiño.

“Este proyecto es de gran importancia 
en el campo de la micología médica 
ya que pretende establecer el rol del 
sistema inmunológico en el desarrollo 
de la criptococosis, infección 
pulmonar y cerebral causada por este 
complejo de levaduras”, añadió la 
Dra. Loperena.

SEMANA DE LA PUERTORRIQUEÑIDAD

Pioneros del recinto de Mayagüez rinden homenaje a la cultura con décima y baile

COLEGIO DE CIENCIAS DE PUCPR MAYAGÜEZ EN IMPORTANTE 
CONFERENCIA SOBRE INNOVACIÓN EN CIENCIAS BIOMÉDICAS
Dra. Yaliz Loperena Álvarez presenta los hallazgos de su proyecto de investigación 

POR LOS CAMPUS

“Que no muera la tradición, las 
décimas puertorriqueñas nos 
distinguen”, fueron las palabras de la 
joven Pionera del Colegio de Ciencias 
del recinto de Mayagüez, Karina 
Arroyo Santiago. Karina entonó 
las décimas, composición poética 
que es sello distintivo de la cultura 
puertorriqueña, acompañada de su 
hermano en el cuatro. Presente en la 
actividad que celebraba la Semana 
de la Puertorriqueñidad estuvo 
el actual presidente del Consejo 

de Estudiantes, Abdiel Matos 
Dalmau, quien aseguró “Esta es una 
celebración de nuestra identidad y 
personalidad de pueblo”.
La participación del Católica Dance 

Team del recinto de Mayagüez añadió 
sabor a la actividad.  El grupo, que se 
ha distinguido por sus actuaciones 
en diversos escenarios, hizo gala de 
su energía y sabor puertorriqueño. 
Liderados por la joven Ashley Galloza, 
Católica Dance Team animó el 
ambiente con su energía contagiosa.  
Música y ritmos evocaron las raíces 
isleñas.  Los asistentes disfrutaron 
particularmente la interpretación que 
el grupo hizo de la canción “Yo soy 
puertorriqueño”.
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ESTUDIANTES DEL CURSO 
HISTORIA DE P.R. COMPENDIO 
ENTREVISTAN LÍDERES POLÍTICOS
 
Conversatorio con Juan Dalmau

CONFERENCIA CON EL DR. JULIO MURIENTE

ORIENTACIÓN OIRI 
El 16 de noviembre de 2021 la 
Sra. María Reyes de la Oficina 
Institucional de Relaciones 
Internacionales ofreció una 
orientación a los estudiantes de la 
PUCPR, recinto de Mayagüez, que 
estuvieran interesados en viajes 
estudiantiles e intercambios.

TALLER BIBLIOTECA 
VIRTUAL Y ACCESO 
A BASE DE DATOS

El Dr. Gerinaldo Camacho Camacho, 
bibliotecario, ofreció un taller sobre 
el tema Biblioteca Virtual y Acceso 
a Base de Datos a los estudiantes 
del curso Evaluación, Medición y 
Supervisión que ofrece la Dra. Norma 
Cardona Soltero.  El taller tuvo lugar 
en un salón inteligente el miércoles 
17 de noviembre de 2021
 Algunos estudiantes participaron 
en forma remota, otros presenciales.  
Los estudiantes se integraron 
y clarificaron la forma correcta 
de acceder a la biblioteca de la 
Universidad y a sus recursos en 
forma virtual o presencial.  El 
Sr. Alejandro Parés, técnico de 
laboratorio, ofreció la ayuda técnica 
para el uso del salón en forma 
efectiva.

POR LOS CAMPUS

La relación de Puerto Rico con 
Estados Unidos en el siglo XX 
fue el tema de la conferencia que 
ofreciera el Dr. Julio Muriente, 
profesor y líder independentista, 
el 17 de noviembre de 2021.  Los 
estudiantes del curso de Historia de 

Puerto Rico Compendio de la Dra. 
Lizbeth L. Rivera López participaron 
de la conferencia que discutió 
aspectos de la política, economía 
y de la sociedad enmarcados en 
la relación entre Estados Unidos y 
Puerto Rico en el siglo XX.

El 15 de noviembre de 2021 los 
estudiantes del curso de Historia 
de Puerto Rico Compendio de 
la Dra. Lizbeth L. Rivera López 
participaron de un conversatorio 
con el licenciado Juan Dalmau 

Ramírez, profesor y líder del Partido 
Independentista Puertorriqueño. El 
tema presentado giraba en torno 
a Estados Unidos y Puerto Rico en 
el siglo XX: política, economía y 
sociedad. 
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POR LOS CAMPUS

Pioneros demuestran su creatividad 
en competencia culinaria
Formación práctica como parte de la experiencia académica del programa de Gastronomía de EUTHAC

MISA DE ACCIÓN DE GRACIAS Y ENTREGA 
DE COMPRAS A PERSONAS DE ESCASOS 
RECURSOS 

DOCENTE PUBLICA 
SOBRE EDUCACIÓN 
POSTSECUNDARIA 
EN LA ISLA

El periódico El Nuevo Día publicó 
en la sección Punto de Vista dos 
columnas escritas por el Dr. Luis 
Baquero Rosas, catedrático asociado 
del Colegio de Administración de 
Empresas del recinto de Mayagüez, 
relacionadas con la huelga en 
la Universidad de Puerto Rico. 
Universidades privadas: ¿por qué 
no llegan los estudiantes a la UPR? 
(24 de noviembre de 2021) El logro 
principal de la huelga en la UPR: divide 
et impera (9 de noviembre de 2021).

Conmemorando el Día de Acción de 
Gracias, el martes 23 de noviembre 
se llevó a cabo la tradicional misa 
de Acción de Gracias. En la misma 
se le agradeció a Dios por la vida y 
por sus enseñanzas. Al finalizar, las 
asociaciones estudiantiles, colegios, 
administración y facultad entregaron 

compras a diferentes instituciones y 
estudiantes.

Miembros del Consejo de 
Estudiantes de la PUCPR, recinto de 
Mayagüez entregan su compra de 
Acción de Gracias al Hogar Amor y 
Paz.

Con mucho Sabor Pionero se celebró 
el inicio de la época festiva en la 
Escuela Universitaria de Turismo, 
Hotelería y Artes Culinarias 
(EUTHAC) de La Católica, recinto 
de Mayagüez. Dicha actividad fue 
organizada por los estudiantes 
de segundo año del Programa 
de Gastronomía del curso de 
Cocina Puertorriqueña y dirigida 
por su Prof.ª Yadira Pacheco.  “La 
actividad buscaba fomentar la sana 
competencia entre los jóvenes y el 
desarrollo de la creatividad culinaria 
resaltando el uso de tendencias 
actuales y promover la utilización 
de productos locales” afirmó la 
profesora Pacheco.

La actividad contó con la presencia 
y participación del director del 
Programa de Administración de 
Empresas, el Dr. Rafael Cortina; 
del decano académico, Dr. Frank J. 

Sierra; de la Dra. Olga Hernández de 
Patiño, rectora de la Institución; de 
la Prof.ª Cándida González, decana 
administrativa; y de la decana de 
estudiantes, la Dra. Lizbeth Rivera.
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RECINTO DE 
ARECIBO ACTIVO 
EN CONTRA DE LA 
VIOLENCIA
Centro de Servicios Psicológicos 
Nueva Vida continúa 
fortaleciendo lazos con la 
comunidad

El Centro de Servicios Psicológicos 
Nueva Vida de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico, recinto de Arecibo, se unió 
a la celebración del Mes de la 
Prevención al Bullying y al Día 
Internacional de la Prevención de 
la Violencia contra la Mujer, en 
noviembre, con actividades para 
concienciar sobre la prevención de 
la violencia.  Con este propósito 
se ofrecieron las conferencias: 
Consecuencias del Bullying en el 
Desarrollo del Trauma y Prevención 
de la Violencia de Género. Esta 
última fue ofrecida, además, en la 
Universidad de Puerto Rico, recinto 
de Utuado.

 “El Centro ha continuado 
ofreciendo los martes de 
cada semana los talleres 
psicoeducativos Fortaleciendo 
Lazos, dirigidos a brindar destrezas 
de crianza para el desarrollo de 
vínculos seguros entre padres 
y madres con sus hijos. En 
noviembre fueron ofrecidos los 
temas de Manejo de Emociones, 
Comunicación Asertiva, Relaciones 
Intrafamiliares y Relaciones de Pareja 
vs. Relaciones de Padres. Estos, 
dirigidos por el Prof. Jan Echevarría, 
supervisor en Trabajo Social, en 
conjunto con las estudiantes de 
práctica en Psicología Clínica. La 
actividad contó con la participación 
de miembros de la comunidad 
universitaria y comunidad externa” 
explicó el rector del recinto 
arecibeño, Dr. Edwin Hernández 
Vera.

EN LA MIRA DEL RECINTO DE ARECIBO 
DE LA PUCPR EL ÉXITO ACADÉMICO 
DE SUS ESTUDIANTES: STUDENTS 
CELEBRA SEXTO ENCUENTRO

El recinto de Arecibo de la PUCPR se 
mantiene fortaleciendo el desarrollo 
profesional de los profesores y 
proveyendo adiestramientos que 
fomenten el éxito académico de sus 
estudiantes.  Con ese propósito, el 
Proyecto Título V Cooperativo Study 
Tools for Undergraduates:Discover 
and Explore New Technological 
Services (STUDENTS) auspició dos 
importantes actividades para la 
facultad y los estudiantes.
El 5 de noviembre los docentes 
asistieron al Sexto encuentro de 
facultad: recursos para el docente 
del siglo XXI.  “En el Encuentro se 
enfatizó la utilización de métodos 
y herramientas educativas 
para fortalecer las destrezas 
de enseñanza y aprendizaje 
en la educación, tanto de 
manera presencial como en 
modalidad virtual.  Esto, con el 
fin de desarrollar las destrezas 
profesionales de los profesores” 
afirmó Myriam L. Morales 
Rodríguez, M. Ed. directora del 
Programa en el recinto arecibeño.
Como parte de esta actividad se 
ofrecieron talleres, tanto para la 
facultad, como para los estudiantes. 
El primer taller Herramientas en 
línea para la creación de infografías 
fue presentado por la Dra. Verenice 
Rodríguez Ruiz, especialista 

en Tecnología Instruccional y 
Educación a Distancia.  “Este taller 
tuvo una excelente acogida. Los 
profesores participaron activamente 
y adquirieron nuevos conocimientos 
sobre el uso de los diferentes 
tipos de infografías y cómo se 
realizan en canvas.  En el segundo 
taller, la Dra. Juanita Rodríguez 
Marrero, especialista en Educación 
Comercial, trabajó el tema: Métodos 
de evaluación formativa y sumativa 
con el propósito de compartir 
diversos métodos para lograr 
evaluaciones diagnósticas. Integrar 
en los cursos dichas evaluaciones es 
de suma importancia en el proceso 
educativo e indispensable para el 
seguimiento de los estudiantes y, 
a su vez, poder contribuir al éxito 
estudiantil y a la retención” explicó 
Morales Rodríguez.

Por otro lado, el lunes 22 de 
noviembre de 2021, la Profa. Ingrid 
García Rodríguez, especialista en 
Tecnología, ofreció a los estudiantes 
el taller Presentación y análisis de 
datos utilizando Microsoft Excel para 
así fomentar en los estudiantes la 
utilización y el manejo del Programa 
Microsoft Excel para la creación de 
ecuaciones, tablas y gráficas y el 
análisis de datos. Dicho taller contó 
con 51 participantes.
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POR LOS CAMPUS

Centro de Servicios Psicológicos Nueva Vida 
ofrece ciclo de charlas psicoeducativas
Se orienta a la comunidad universitaria y externa

PIONERA ARECIBEÑA PARTICIPA EN PANEL 
SOBRE VIOLENCIA DE GÉNERO 
La violencia de género en P. R.: una emergencia nacional

VISITAN 
EL RECINTO 
DE ARECIBO 
ESTUDIANTES 
DEL PROGRAMA 
TALENT SEARCH 
(ASPIRA)

La Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico, 
recinto de Arecibo, recibió 
26 estudiantes del programa 
Talent Search de la oficina 
de ASPIRA. Los estudiantes 
estuvieron acompañados 
por tres consejeros del 
programa y fueron recibidos 
y orientados por los 
directores Mariela Chaves 
Seguí del colegio de Artes 
y Humanidades; Prof. Juan 
Vega Sepúlveda del Colegio 
de Ciencias; y la Profa. 
Dennisse Díaz Ríos de los 
colegios de Educación y 
Administración de Empresas.

Durante la visita, el 27 
de octubre de 2021, los 
estudiantes pudieron 
conocer las instalaciones 
del Recinto y participar de 
diversas actividades en los 
laboratorios del Colegio de 
Ciencias. Estos estudiantes 
pertenecen a diferentes 
escuelas del área noreste 
como Río Grande, Cataño, 
Trujillo Alto, Carolina y 
Loíza. El programa Talent 
Search tiene como objetivo 
aumentar el número 
de jóvenes de entornos 
desventajados para que 
completen sus estudios de 
escuela superior y terminen 
su educación postsecundaria.

El 16 de octubre de 2021 un panel 
de expertos en el que participó la 
Dra. Yazmín Cancel, coordinadora 
del Programa PSY.D de la PUCPR 
de Arecibo, abrió la discusión 
sobre la violencia de género.  Con 
el título La violencia de género 
en P.R.: una emergencia nacional 
el panel desarrolló y expuso la 
experiencia de la violencia de género 
desde la perspectiva psicológica.  
Esta actividad formó parte de la 
convención de la National Latinx 

Psychological Association (NLPA).  
Conformaron el panel, además 
de la Dra. Yazmín Cancel, la Dra. 
Lisa Cota; la Dra. Migna Rivera, 
presidenta electa de la Asociación 
de Psicología de Puerto Rico (APPR); 
y la Dra. Kalitza Baerga pasada 
presidenta de la APPR. Esta actividad 
estuvo dirigida a los miembros de la 
Asociación Nacional de Psicólogos 
Latinos, división de la Asociación 
Americana de Psicología y realizada 
utilizando la plataforma Zoom.

Durante el mes de octubre el Centro 
de Servicios Psicológicos Nueva 
Vida de la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico, recinto de 
Arecibo, celebró dos talleres como 
parte de un ciclo de conferencias 
virtuales.  Los títulos de los talleres 
fueron Apego y Crianza y Roles y 
Autocuidado. “Estos forman parte 
de ocho charlas psicoeducativas 
enfocadas en proveer destrezas 
de crianza para el desarrollo y 
fortalecimiento de vínculos seguros 
entre padres y madres con sus hijos. 
La actividad contó con un total de 
120 participantes, miembros de la 
comunidad universitaria y comunidad 

externa. Adicional a esto, Nueva Vida 
logró impactar a 61 participantes de 
servicios psicológicos, brindando 
un total de 125 sesiones a personas 
sobrevivientes de crimen en Puerto 
Rico” informó el Prof. Jan Echevarría, 
superior en Trabajo Social y quien 
dirigió la actividad en conjunto con 
las psicólogas internas del Centro, 
Wignie Torres y Yesenia Román.
Para más información pueden llamar 
al 787-881-1212; Ext. 6072, 6103, 
6106 y 6088, de lunes a viernes en 
horario de 8:00 a.m. a 5:00 p.m. 

Además, puede comunicarse a través 
de nuevavida@pucpr.edu
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CONSEJERA PROFESIONAL RECINTO 
ARECIBO EN LA CUADRAGÉSIMA CUARTA 
CONVENCIÓN ANUAL DE LA ASOCIACIÓN 
PUERTORRIQUEÑA DE CONSEJERÍA 
PROFESIONAL (APCP)

La Lcda. Glorián M. Fernández Zamot, 
consejera profesional de la PUCPR del 
recinto de Arecibo, ofreció el taller 
¿Cómo desarrollar tu proyecto o marca 
personal y tener presencia profesional 
“online”? en la cuadragésima 
cuarta convención anual de la 
Asociación Puertorriqueña de 
Consejería Profesional (APCP) 
titulada Multiculturalidad, diversidad, 
e inclusión en la consejería profesional. 
Al taller asistieron sobre 100 
profesionales de la consejería 
mediante la plataforma Zoom.  La 
Lcda. Fernández Zamot compartió 
con los participantes herramientas 
y estrategias básicas necesarias 
para desarrollar una marca personal 
o corporativa y tener presencia 
profesional en línea.
 
“Este taller nace ante el llamado 

que la Asociación Americana 
de Consejería (2014) hace a los 
consejeros profesionales, a través de 
la incorporación de la Sección H del 
Código de Ética (2014) de no limitar 
sus interacciones solamente a la 
modalidad presencial, y a esforzarse 
para adquirir conocimientos sobre los 
recursos de la tecnología y las redes 
sociales.  

Además, responde a la necesidad 
en el mundo hispanohablante de 
divulgar y promover la profesión de la 
consejería y la encomiable labor que 
hacen los consejeros para apoderar 
a las personas, familias y grupos 
diversos para que logren la salud 
mental, el bienestar, la educación 
y las metas profesionales” afirmó 
Fernández Zamot.  El taller se llevó a 
cabo el 11 de noviembre de 2021.

RECINTO DE 
ARECIBO RECIBE A 
SUS ESTUDIANTES
Encuentro del rector con los 
estudiantes de primero y 
segundo año

“En La Católica de Arecibo 
no se ha parado de 
trabajar arduamente para 
poder reincorporarnos 
presencialmente. Se ha hecho 
un gran esfuerzo para que 
próximamente podamos 
estar de vuelta al campus en 
un ambiente seguro” así lo 
confirmaron tanto la Dra. Yazdel 
Martínez Colón, decana de 
Asuntos Académicos, como el 
Prof. Joaquín Faría, decano de 
Asuntos Estudiantiles.

El pasado miércoles 10 de 
noviembre de 2021 se llevó a 
cabo en el recinto de Arecibo 
la primera actividad presencial: 
Encuentro del rector con los 
estudiantes de primero y segundo 
año. Esta actividad tenía como 
objetivo proveerles a los 
estudiantes una experiencia 
única de estar en el campus, 
que sería para algunos de ellos, 
su primera visita. También 
este espacio fue creado para 
que los estudiantes pudieran 
conocer y escuchar al rector del 
recinto arecibeño, el Dr. Edwin 
Hernández Vera, así como a los 
decanos y directores de colegios.

El Coro del recinto de Arecibo, 
dirigido por el Prof. Juan Vega, 
deleitó a los presentes con dos 
hermosas canciones: Océanos y 
Tierra de Gigantes. Finalmente, 
la actividad concluyó con un 
espacio para compartir y aclarar 
dudas.

POR LOS CAMPUS 23



 

Construyendo equidad racial en Puerto Rico: 
propuestas de reconocimiento, justicia y desarrollo
El Observatorio de Sociedad, Gobernanza y Políticas Públicas presentó foro sobre este tema  

Para analizar y presentar propuestas 
que erradiquen el prejuicio y el 
discrimen racial, el Observatorio 
de Sociedad, Gobernanza y 
Políticas Públicas presentó el foro 
Construyendo equidad racial en Puerto 
Rico: propuestas de reconocimiento, 
justicia y desarrollo. “En este 
espacio los expertos analizaron los 
resquicios de prejuicio y discrimen 
racial que todavía existen en Puerto 
Rico, a pesar de ser una sociedad 
multirracial.  Además, se presentaron 
propuestas para erradicar este 
mal que aqueja a la sociedad 
puertorriqueña” explicó el Dr. Hernán 
Vera, director del Observatorio.

El foro contó con la participación de 
la Dra. Palmira Ríos, investigadora 
académica de la UPR, recinto de 
Río Piedras y expresidenta de la 
Comisión de Derechos Civiles de 
Puerto Rico; además, con el Dr. 

Nelson Colón Tarrats, presidente 
y principal oficial ejecutivo de la 
Fundación Comunitaria de Puerto 
Rico.

“Para promover una equidad racial 
en Puerto Rico, deben esbozarse 
y fortalecerse políticas públicas y 
programas que promuevan, entre 
otras cosas, el conocimiento de 
las aportaciones de importantes 
figuras afrodescendientes que 
hayan aportado significativamente 
a nuestra vida de pueblo en áreas 
como la educación, las ciencias, 
la medicina, las artes, las letras, 
la política, el deporte, entre otras.  
De igual forma, el fortalecimiento 
del sistema de mérito en el país 
crearía oportunidades para personas 
afrodescendientes en los distintos 
sectores de nuestro gobierno, al 
igualar las oportunidades de acceso 
a puestos gubernamentales” indicó 

Vera.

“La desigualdad es un problema 
medular de sociedades ineficaces. 
Debemos aspirar a lo contrario, 
a la eficacia social, que es la 
capacidad para producir igualdad 
de oportunidades para toda la 
ciudadanía,” manifestó Tarrats.
Por su parte, la Dra. Palmira 
Ríos expresó “La discriminación 
está en muchas expresiones en 
la vida diaria en Puerto Rico. Lo 
primero es reconocer la situación 
y transformarla, es decir, estamos 
planteando construir equidad, pero 
para eso tenemos que reconocer 
que hay un problema, para entonces 
empezar a construir la sociedad de 
justicia a la que aspiramos”.

El foro se llevó a cabo el miércoles 
3 de noviembre por las plataformas 
digitales.

Con el fin de analizar y presentar propuestas para erradicar el prejuicio y el discrimen racial, el Observatorio de Sociedad, Gobernanza y Políticas 
Públicas presentó el foro Construyendo equidad racial en Puerto Rico: propuestas de reconocimiento, justicia y desarrollo.
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¿Cómo afecta la vida de los seres humanos el 
hecho de que haya estrategias de exclusión?
Analizan el papel y la estrategia de la exclusión en la cultura de descarte
 
¿Cómo afecta la vida de los seres 
humanos el hecho de que haya 
estrategias de exclusión? ¿Por qué 
son tan exitosas las estrategias 
de exclusión a pesar de los 
resultados a los que llega? Con 
el fin de reflexionar sobre esto se 
presentó el conversatorio El papel 
y la estrategia de la exclusión en 
la cultura de descarte que forma 
parte de los eventos de la III 
Certificación en Responsabilidad 
Pública y Gobernanza.   El panel 
estuvo compuesto por el Lcdo. José 
A. Frontera Agenjo, vicepresidente 
de Finanzas de la PUCPR; el Dr. 
Javier Colón Morera, catedrático de 
Ciencias Políticas de la UPR, recinto 
de Río Piedras; y el Dr. Víctor García 
San Inocencio, coordinador de ReSTI.

“Tenemos que reconocer que el 
sistema en el que vivimos en todos 
sus órdenes, entiéndase jurídico, 
económico y político, parte de la 
explotación de las diferencias o de 
las aparentes diferencias entre las 
personas; parte de la explotación de 
los puntos en los que no estamos 
de acuerdo con la intención de que 
esas cosas en las que divergimos 
se conviertan en puntos de apoyo 
a diferencias en visiones políticas, 
económicas, al enfrentamiento en el 
tema religioso y otras realidades de 
la vida. ¿Con qué propósito? Para que 
desde esa lucha continua a la que 
parecemos enfrentarnos entonces 
pasemos por el tema de la exclusión 
del otro, de la cancelación del otro 
y eventualmente del descarte del 
otro. Si miramos, por ejemplo, el 
uso y el control de los medios de 
comunicación y de información para 
generar luchas horizontales, vemos 
cómo se utilizan esos espacios 
de información para crear estas 
diferencias horizontales aparentes y 

El conversatorio El papel y la estrategia de la exclusión en la cultura de descarte forma parte de los 
eventos de la III Certificación en Responsabilidad Pública y Gobernanza.

mantener a la gente en discusiones 
que los apartan de la realidad que 
se quiere plantear” expuso el Lcdo. 
Frontera en su presentación. 

“El movimiento de los derechos 
humanos, que tuvo su auge en la 
década de los 70 y se mantiene en 
el mundo contemporáneo como un 
discurso dominante, no tiene una 
respuesta adecuada al problema 
de la desigualdad porque, en 
cierto modo, la propia declaración 
universal de derechos humanos no 
se enfrenta frontalmente al tema 
de la desigualdad. Lo que alude 
esta declaración es a que todas las 
personas deben tener unos mínimos 
de vivienda, salud, acceso a servicios 
básicos, pero esa distancia enorme 
que se está formando entre las capas 
superiores y las capas inferiores es 
un asunto que el movimiento de 
derechos humanos no sabe cómo 
atender adecuadamente. El gran 
reto de nuestro tiempo, en ese 
sentido, sería plantearnos cómo ese 
movimiento puede desarrollar una 

agenda contra la desigualdad, porque 
los descartes son productos de la 
desigualdad y de la capacidad que 
tiene un sistema sociopolítico de 
funcionar por la existencia de estos 
descartes, de estas poblaciones 
excluidas” expresó el Dr. Colón 
Morera.

Por su parte el Lcdo. Víctor García 
San Inocencio indicó “El descarte 
en muchas de sus manifestaciones 
es producto de la exclusión. Esta es 
estructura y estrategia a la vez que se 
retroalimentan. La estrategia supone 
intencionalidad, descansa en un 
plan. Ambas, estructura y estrategia, 
convergen retroalimentándose y 
tornándose sistémicas. Por lo que 
trabajar en su desensamblaje es uno 
de los grandes desafíos de nuestro 
tiempo a escala planetaria, en tanto 
la aspiración democrática y de 
derechos humanos puja por alzarse y 
no debilitarse.”

El conversatorio se llevó a cabo el 
martes 2 de noviembre.
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El racismo y sus violencias: un 
ejemplo de la cultura del descarte
Temas de la III Certificación Responsabilidad Pública y Gobernanza

El eje central de esta serie de 
conversatorios y el núcleo de 
la certificación es la cultura del 
descarte. Puerto Rico, según el panel, 
es una isla rodeada del descarte. 
Este conversatorio titulado El racismo 
y sus violencias: un ejemplo de la 
cultura del descarte presentó, desde 
las Ciencias Sociales, la realidad 
de este mal. El evento contó con la 
participación del Dr. Paul Latortue, 
decano del programa de MBA de la 
Universidad de Notre Dame en Haití; 
del Lcdo. Víctor Rivera Hernández, 
pasado secretario del Departamento 
del Trabajo; y del Lcdo. Víctor García 
San Inocencio como moderador.

“Lo que estamos haciendo esta noche 
y parte de lo que se ha discutido en 
estos foros es, precisamente, retar 
las nociones del racismo con todo el 
poder de las ciencias, de la academia, 
del poder social que, a mi entender, 
es lo que hace la diferencia en la 
discusión y en las incidencias que día 
a día se dan en el país. Como negro, 
como abogado, como académico y 
como puertorriqueño, me inspira y 
me complace estar presente en esta 
discusión tan importante.  Cuando 
nos planteamos el discrimen y el 
racismo rampante, nos estamos 
planteando, de alguna u otra forma, 
la realidad de distintas violencias, 
de distintas vulnerabilidades, pero 
también nos planteamos ese dictum 
constitucional de que la dignidad del 
ser humano es inviolable y que todos 
los hombres son iguales ante la ley. 
De ahí sale que una de las razones 
por las que no se puede discriminar 
son la raza y el color” sostuvo el Lcdo. 
Rivera.

Por su parte, el Dr. Latortue indicó 
“El racismo es un invento social para 

El evento contó con la participación del Dr. Paul Latortue, decano del programa de MBA de la 
Universidad de Notre Dame en Haití; del Lcdo. Víctor Rivera Hernández, pasado secretario del 
Departamento del Trabajo; y del Lcdo. Víctor García San Inocencio como moderador.

acaparar el trabajo y el territorio 
perteneciendo a otro grupo de 
apariencia distinta o de creencias 
distintas. El grupo acaparador 
logra, inicialmente, poder sobre el 
otro mediante el uso de la fuerza 
física, la fuerza psicológica o la 
fuerza económica. Con el tiempo, 
el acaparador logra convencer al 
otro grupo, de que no vale mucho 
y de que merece su suerte. Así fue 
como los europeos, habitantes del 
continente más pequeño, pudieron 
dominar otros poblados en la tierra, 
especialmente los poblados y 
territorios de África y de América, 
norte y sur incluyendo la cuenca del 
Caribe.”

“La primera gran derrota de esa 
forma de ser del europeo se dio 
en el Caribe, en Haití, cuando los 
esclavos lograron organizarse y 
ganar militarmente en noviembre 
de 1803 al ejército de Napoleón, el 
más importante del mundo en esa 
época. Al proclamar esa victoria, 
la Revolución haitiana extendió 

al mundo entero los ideales de 
liberté, egalité, fraternité que había 
proclamado la Revolución francesa 
de 1789 y que Napoleón quiso revisar 
unos años después para eliminarlos 
como objetivos sociales a través de 
su esfuerzo contrarrevolucionario” 
añadió.

El Lcdo. García San Inocencio expresó 
“El acondicionamiento de unas 
estructuras de opresión potencia 
la capacidad de que la gente se 
acostumbre a otras estructuras de 
opresión.   Ese reconocimiento es 
tremendamente importante en el 
camino de crear una conciencia. Al 
final de todo, detrás de cualquier 
visión o proyecto de transformación, 
va la búsqueda a través de la 
educación y de la formación para 
crear una conciencia”.

El conversatorio El racismo y sus 
violencias: un ejemplo de la cultura del 
descarte se llevó a cabo el martes 
9 de noviembre a través de las 
plataformas digitales.
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¿Cuáles son las estrategias frente al racismo?
Escucha la reacción de figuras destacadas en el tema como parte la III Certificación en Responsabilidad Pública y 
Gobernanza

A pesar de los esfuerzos insistentes 
para suprimir las prácticas racistas y 
lograr, como país, evitar el discrimen, 
el racismo continúa vivo en muchos 
de los puertorriqueños.  Ante la 
cultura del descarte, ¿cuáles son 
las estrategias frente al racismo?  
Esa fue la interrogante que lanzó la 
III Certificación en Responsabilidad 
Pública y Gobernanza que ofrece la 
PUCPR durante el conversatorio 
virtual Estrategias frente al racismo.

En el panel se unieron el 
conocimiento y la experiencia de 
destacadas figuras expertas en 
el tema.  Estuvieron el doctor en 
Geografía, Dr. Carlos Severino; el 
dirigente y organizador comunitario, 
profesor Justo Méndez; el artista y 
autor, Modesto Lacén; y la alcaldesa 
de Loíza, Julia Nazario.

“Este es un tema que me ha tocado 
muy de cerca como alcaldesa de 
Loíza.  Cuando llegamos a la alcaldía, 
nuestra primera meta fue despertar 
en el loizeño ese sentido de lo 
orgulloso que tenían que sentirse de 
todo lo que significa Loíza, su historia 
y su tradición.  No es lamentarnos 
de que nos discriminen, es qué hacer 
para evitarlo.  Levantamos, en gran 
medida, ese orgullo de todos y la 
decisión de no permitir más maltrato 
para nuestro pueblo.  Nuestra 
juventud loizeña está haciendo lo que 
tiene que hacer para posicionarse 
como un pueblo con una gran historia 
y que podemos aportar mucho 
para Puerto Rico y para el mundo”, 
expresó la alcaldesa, Julia Nazario.

El reconocido actor Modesto Lacén, 
quien también es de Loíza, contó su 
experiencia en el campo real.  “Yo soy 
actor de profesión y llevo 30 años de 
carrera con experiencia en tv, cine y 
teatro.  Como actor, empecé con un 

sueño de hacer cine, de ser parte de 
esa historia hermosa de nuestra Isla, 
pero me di cuenta de que represento 
a un país, no solo a Loíza, si no a 
los afrolatinos y afrodescendientes.  
Siento que en las artes se está 
abriendo un poco la brecha, pero es 
importante que esas historias de las 
personas negras no se suscriban a la 
historia.

Por su parte, el dirigente y 
organizador comunitario, profesor 
Justo Méndez señaló “En Puerto 
Rico se viven niveles demasiado 
altos de desigualdad y exclusión. Así 
se nos clasifica en las estadísticas 
internacionales. Aunque no lo 
queramos reconocer en el país. Como 
motivos de exclusión se encuentran 
la pobreza, el género, la raza, el origen 
nacional, las ideas políticas, entre 
otros. Cuando se es parte de más de 
un condicionante de exclusión, la vida 
de la persona o grupo comienza con 
menos posibilidades de bienestar. 
Necesitamos un diálogo franco y 
abierto que nos permita reconocer 
el problema, aceptar que es nuestra 
realidad, que la necesitamos y 

podemos cambiar, y trazar las rutas 
de cambio. Este diálogo necesitará 
ser liderado por representantes de 
cada uno de los grupos excluidos.”

Mientras, el doctor en Geografía, 
Dr. Carlos Severino ofreció la 
perspectiva académica.  “El racismo 
permanece todavía bastante 
rezagado.  Ni siguiera conocemos 
el tema, hay cierta resistencia, 
muy poca educación y todavía hay 
personas a quienes les cuesta decir 
que una persona es negra y eso es 
parte del problema.  Igualmente, 
las organizaciones antirracistas han 
tenido mucha fragilidad y un alcance 
escaso para crear organizaciones 
más fuertes y permanentes, más allá 
de los que existen.  Todavía se nota la 
ausencia de muchas personas negras 
en el anclaje sociopolítico, sus niveles 
de apoyo son bastante limitados en 
actos de injusticia”, resaltó.

El foro se celebró por Zoom el 16 de 
noviembre de 2021.  Los eventos de 
esta Certificación son libres de costo 
y se ofrecen mediante el Instituto de 
Educación Continua de la PUCPR.
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FIN AL DESCARTE DE LA VIOLENCIA Y LA OPRESIÓN DE LA MUJER
Poderosas voces de tres mujeres arrojan luz sobre este tema en la III Certificación en Responsabilidad Pública y 
Gobernanza
Crear conciencia sobre la violencia 
contra la mujer en Puerto Rico, 
México y Chile y derrumbar las 
manifestaciones del descarte y 
la opresión fueron el eje central 
que dio giro al conversatorio de 
esta semana de la III Certificación 
en Responsabilidad Pública y 
Gobernanza.  Bajo el título La 
opresión y violencia contra la 
mujer; una enorme tesela del 
mosaico del descarte, entraron a 
la mesa de discusión tres mujeres 
comprometidas con hacer la 
diferencia.

“Fue una mirada transversal de 
variadas experiencias, incluyendo el 
hecho de que nos visitan de México y 
de Chile además de nuestra boricua 
radicada en Washington. Como rasgo 
característico todas somos abogadas, 
por lo que coincidimos en el haber 
abrazado el ejercicio del derecho 
como parte de nuestras vidas”, 
expresó Sonia Vélez Colón, exjueza 
del Tribunal Apelativo, profesora de 
la Escuela de Derecho de la PUCPR y 
manejadora del evento virtual.
Se trató de la abogada y candidata 
independiente de la República de 
México, Margarita Zavala; la abogada 
supervisora senior de la Oficina 
de Administración de las Cortes 
de Estados Unidos, exdirectora 
de la Oficina de Puerto Rico en 
Washington y exfiscal federal, 
Lcda. Wanda Rubianes Collazo; y 
la abogada, política, congresista, 
ministro de justicia y candidata a la 
presidencia de Chile, María Soledad 
Alvear.

“Este conversatorio nace del reto, 
fruto del discernimiento de papa 
Francisco en su tercera encíclica, 
Frattelli tuti.  El papa Francisco nos 
llama a ponderar nuestros roles como 
ciudadanos a nivel internacional, 
local, y aun dentro de nuestras 

familias.  Su pedido es revolucionario.  
No contestar a la violencia con 
violencia.  Más bien, nos invita a 
considerar el poder absoluto del 
amor al prójimo y las soluciones 
socialmente asequibles por medio de 
ese poder.  Nuestro tema, la situación 
de la mujer en nuestra sociedad, es 
en efecto tesela central de problemas 
sociales muy profundos.  Tienen 
soluciones reales.  Ellas, sin embargo, 
dependen de que nuestro ‘centro’ 
cambie.  Lo que el papa nos propone 
es que las soluciones necesarias 
dependan de que podamos dejar a un 
lado el ‘yo’ para enfocarnos en lo que 
cada uno de nosotros pueda hacer 
para ayudar al prójimo”, sostuvo la 
Lcda. Rubianes Collazo.

La congresista Margarita Zavala, 
por su parte, se enfocó en la 
pregunta universal “¿Dónde está 
tu hermana” ?, haciendo referencia 
al pasaje de Caín y su hermano del 
Antiguo Testamento. “Tomé este 
pasaje del Génisis y lo cambié con 
la terminación (a), ¿Dónde está tu 
hermana?, dedicado específicamente 
a las mujeres que por siglos han 
sido discriminadas.  Mujeres que 
han sido invisibles, en condiciones 
de mayor vulnerabilidad, y eso las 
pone en posición más desventajada 

para la violencia.  La violencia de 
género ha hecho que se estén 
creando leyes contra la violencia 
feminicida, la forma más cruel de la 
violencia de género, porque culmina 
con la muerte, por el hecho de ser 
mujer.  Si las mujeres son migrantes 
o refugiadas; en estos casos, la 
violencia es exponencial”.

Mientras, María Soledad Alvear 
explicó “Está comprobado en 
diversos estudios en múltiples países, 
que las personas que sufren violencia 
intrafamiliar son las mujeres, 
los niños y los adultos mayores.  
Hablamos de violencia psicológica, 
violencia física, amenazas y violencia 
sexual.  En el mercado laboral, la 
mujer y el hombre tienen una brecha 
salarial enorme.  Se le paga menos a 
la mujer que al hombre”.

El evento se dio por Zoom el 23 de 
noviembre de 2021 como parte de 
la III Certificación en Responsabilidad 
Pública y Gobernanza que ofrece 
libre de costo la PUCPR.  Bajo el 
título: La cultura de la solidaridad 
y la compasión: respuesta a la 
vulnerabilidad y descarte, se han 
analizado diversas manifestaciones 
de la llamada cultura del descarte, así 
nombrada por papa Francisco.  
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Mirada profunda a la figura 
de Ignacio Ellacuría
El sacerdote ofrendó su vida por la lucha en favor de los marginados

Se cumplen 32 años del asesinato 
en El Salvador del sacerdote Ignacio 
Ellacuría, SJ.   Pero, ¿quien fue 
él?.  “Ellacuría fue un sacerdote, 
filósofo y teólogo español que pasó 
42 años de su vida en El Salvador, 
donde fue rector de la Universidad 
Centroamericana José Simeón Cañas 
(UCA).  También fue un fuerte crítico 
de las autoridades salvadoreñas lo 
que ocasionó que el 16 de noviembre 
de 1989 fuera asesinado en la 
UCA junto a siete personas más.  
Paradójicamente, su asesinato sirvió 
para acelerar el fin del conflicto 
armado en El Salvador” explicó el 
Lcdo. Israel Santiago, director del 

Instituto de la Doctrina Social de la 
Iglesia de la PUCPR.

Precisamente para mirar en 
profundidad su legado y conocer 
su figura, el Instituto de la Doctrina 
Social de la Iglesia celebró la 
conferencia Ignacio Ellacuría SJ: su 
vida, legado y su relevancia histórica.  
“Buscamos con este evento dar 
a conocer a este personaje cuyas 
luchas y enseñanzas deben iluminar 
nuestro camino en estos tiempos de 
tantos retos.  La vida de Ellacuría se 
centró en el quehacer universitario 
y pastoral a favor de los pobres, 
los oprimidos y marginados, en el 

entorno de la guerra civil salvadoreña.  
Fue un destacado promovente 
de la Teología de la Liberación 
que defendía la lucha contra la 
opresión e injusticia social como 
esencial en el proyecto salvífico de 
la humanidad.  También insertó a la 
UCA como instrumento promotor de 
los derechos humanos y de la lucha 
en favor de los pobres y oprimidos” 
añadió Santiago.

El evento se llevó a cabo el 12 de 
noviembre de 2021 y contó con la 
presentación del Rev. P. Andreu Oliva 
de la Esperanza, SJ, actual rector de 
la UCA.
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EN PRO DE LA AGRICULTURA POR EL DESARROLLO DE PUERTO RICO

Estudiantes de Relaciones Públicas se presentan en la Convención de la Asociación de Relacionistas Públicos de 
Puerto Rico.

Un grupo de estudiantes de 
Relaciones Públicas Internacionales 
del programa subgraduado de 
Administración de Empresas de 
la Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico, recinto de Ponce, 
presentó la campaña Reposicionemos 
a Puerto Rico: agricultura. La 
presentación formó parte de una 
charla en la trigésima tercera edición 
de la Convención de la Asociación de 
Relacionistas Profesionales de Puerto 
Rico titulada Rediseñemos nuestro 
espacio en la mesa. En esta charla 
participaron estudiantes de la UPR, 
recinto de Río Piedras y Universidad 
Ana G. Méndez con el propósito de 
someter ideas de cómo Puerto Rico 
puede reposicionarse, luego de la 
pandemia, en diversos temas como la 
agricultura, el deporte y la salud.
Las estudiantes Priscila Vilaró, 
Valeria Flores y Gabriela Báez 
trabajaron el tema de la agricultura 
y presentaron sus ideas sobre cómo 
el país debe encaminarse hacia un 
cambio de mentalidad para lograr 
que se visualice la agricultura como 
alternativa de desarrollo económico.  
Además, destacaron su importancia 
para lograr la seguridad alimentaria 
que permita garantizar un país sin 
crisis de alimentos en caso de un 
desastre o problemas relacionados 
con la transportación marítima o 
escasez alimentaria.
A través de un plan de relaciones 
públicas, las estudiantes presentaron 
diversos objetivos, estrategias y 
tácticas dirigidas a lograr que las 
nuevas generaciones entiendan el 
valor que tiene el cultivo de la tierra.  
Insistieron en que hay opciones 
reales para la creación de nuevas 
empresas en el área de la agricultura, 
así como empresas de valor añadido 
basadas en producción agrícola.

Sobre esta experiencia Priscila indicó 

Las Pioneras presentan la agricultura como alternativa de desarrollo económico.

“La agricultura de Puerto Rico es un 
tema al que todavía no se le reconoce 
por completo la importancia, el valor 
y el potencial que verdaderamente 
tiene.  Es por esto que nuestra 
prioridad al momento de trabajar las 
recomendaciones estratégicas fue 
la reorganización y el desarrollo de 
nuestra agricultura, para así resaltar 
su valor como herramienta para un 
futuro sustentable”.

Priscila, además, tuvo la encomienda 
de representar al equipo y presentar 
la campaña. “La campaña tuvo una 
aceptación muy positiva de parte 
del público en la convención, y 
fue un honor recibir feedback de 
relacionistas destacados y muy 
respetados en dicha profesión” 
añadió.

Por su parte Valeria expresó “Desde 
el día uno comenzamos a reunirnos 
para buscar información y aportar al 
tema de interés que era la agricultura 
en Puerto Rico. Buscamos compañías 

y pequeños empresarios para usar 
como ejemplo; buscamos soluciones 
y modelos que le dieran credibilidad 
a lo que estábamos exponiendo. 
Así fue como se logró una campaña 
exitosa”.

Mientras Gabriela sostuvo que 
“Rediseñemos nuestro espacio 
en la mesa fue una convención 
excepcional. Un gran espacio para 
aprender, crecer, relacionarnos y 
sentirnos orgullosos de nuestra 
profesión.”
Según el Dr. José Lucas Rodríguez 
Fontánez, quien fungió como mentor 
del grupo, “La experiencia de 
presentar este plan estratégico de 
relaciones públicas en la convención 
de la Asociación de Relacionistas 
representó un gran reto para las 
estudiantes ya que las expuso 
ante una audiencia de cientos de 
profesionales que practican la 
profesión. Sin embargo, asumieron el 
reto con mucha responsabilidad y el 
fruto de su trabajo fue exitoso.”
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Disfruta de todos 
los vídeos en 

huellasdelfuturo.com 
y el canal de 

Huellas del Futuro 
de YouTube  
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Huella Pionera en los 
Juegos Panamericanos
Un grupo de atletas #SangreAzul representan a su país y a La Católica en el evento deportivo

La #SangreAzul llega a Cali, 
Colombia de manos de cuatro 
atletas Pioneros que hacen historia al 
participar en la primera edición de los 
Juegos Panamericanos junior.  Estos 
juegos tienen como fin impulsar a las 
nuevas generaciones de deportistas, 
visibilizar nuevos talentos y apoyar 
el desarrollo del deporte en las 
categorías junior a través de su 
participación en eventos de alto 

alcance. Los Juegos Panamericanos 
junior se celebraron del 25 de 
noviembre al 5 de diciembre de 2021.
Las Pioneros Michael Soler Mercado, 
Ana María Soler Mercado, Mayerly 
Escalante Hernández e Ivana 
Izquierdo Maldonado tuvieron en 
sus manos la encomienda de dar el 
todo por el todo en las disciplinas de 
martillo, jabalina y natación. Conoce 
sus historias.

Mayerly Escalante Hernández
Tachira, Venezuela
Bachillerato en Ciencias con 
concentración en Enfermería
Natación
Eventos: 
50 metros espalda, 100 metros 
espalda y 200 metros espalda
Clasificó con la marca 1.04.29 
en 100 metros espalda

Ivana Izquierdo Maldonado
Ponce, Puerto Rico
Bachillerato en Ciencias de 
la Conducta y Asuntos de la 
Comunidad con concentración en 
Criminología
Natación
Eventos: 
200 metros libre, 400 metros, 
800 metros libre y 1,500 libre
Mejor marca :17.31 en 1,500 metros

Ana María Soler Mercado
Yauco, Puerto Rico
Bachillerato en Ciencias con 
concentración en Ciencias 
Biomédicas
Jabalina

Michael Soler Mercado
Yauco, Puerto Rico
Bachillerato en Ciencias, con 
concentración en Enfermería
Martillo
Participó en los Juegos 
Panamericanos 2019 en 
Costa Rica y obtuvo la cuarta 
posición.
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PIONERA ES LA 
ABANDERADA DE 
PUERTO RICO EN LOS 
PANAMERICANOS 
JUNIOR 2021

La estudiante de nuevo ingreso, Sairy 
Colón Rodríguez, fue la abanderada 
de la delegación de Puerto Rico en los 
Juegos Panamericanos junior 2021, 
celebrados en Cali, Colombia.  La 
estudiante del programa de Gerencia 
del Colegio de Administración de 
Empresas y natural de Vieques 
compitió en el deporte de Judo, 
donde obtuvo una medalla de bronce 
en la categoría de menos de 70 
quilos.  La joven Colón Rodríguez es 
un vivo ejemplo de lo que conlleva 
ser un Pionero Invencible.
Para la PUCPR y el Colegio de 
Administración de Empresas la joven 
Colón Rodríguez es motivo de gran 
orgullo y admiración.

Celebran en grande en su casa
Los estudiantes disfrutaron de la Bienvenida Pionera

El Complejo Deportivo y Cultural 
del recinto de Ponce vibró con la 
presencia de los Pioneros que se 
dieron cita para disfrutar y celebrar, 
como se merecen, la Bienvenida 
Pionera.  El evento se llevó a cabo 
de forma presencial evidenciando 
el esfuerzo de la Institución 
en aumentar las actividades 
académicas y culturales en esta 
modalidad.
El evento multidisciplinario 
comenzó con la participación 
de la afamada actriz Marian 
Pabón y su stand up No es fácil, 
pero vale la pena. La actriz 
compartió de forma jocosa 
sus anécdotas vividas durante 
sus años como universitaria y 
realizó una comparación entre 
la vida estudiantil pandémica-
virtual y la importancia de 
educarse.  La actividad continuó 
con la presentación de la Banda 
Universitaria y el Católica Dance 
Team. Además, los micrófonos 
se abrieron para que los Pioneros 
demostraran su talento para el 

canto en el karaoke.

La estudiante Jayra Rentas 
expresó “De verdad queremos 
agradecer a la Universidad 
por realizar estas actividades 
presenciales nuevamente y que 
son tan beneficiosas para que los 
estudiantes que están comenzando 
en la Universidad conozcan las 
distintas organizaciones”,
Por su parte Yohairy Muñiz 
indicó “Me siento muy contenta 
y agradecida porque podemos 
regresar a la presencialidad, a las 
actividades universitarias, y poder 
presentar nuestro talento a las 
personas”.

Durante la Bienvenida Pionera 
tuvo lugar la presentación oficial 
del nuevo Consejo General de 
Estudiantes de la PUCPR y de 
los estudiantes internacionales 
que actualmente están en la 
Universidad. Estos estudiantes 
provienen de Venezuela, Colombia, 
Suiza, Haití, China entre otros.
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Honores para los Pioneros
La Escuela de Derecho reconoció a los estudiantes miembros del cuadro de honor
 

“Un cuadro de honor particular”, así 
describió el Lcdo. Fernando Moreno, 
decano de la Escuela de Derecho al 
grupo de estudiantes reconocidos 
en la Presentación del Cuadro de 
Honor del Decano. “Estamos ante 
una Escuela de Derecho distinta, en 
un país y un mundo completamente 
diferentes. No me serviría de mucho 
reciclar viejos elogios a los grandes 
retos personales, académicos y 
profesionales que han sobrellevado, 
pues serían palabras sencillamente 
incompletas” sostuvo Moreno 
en su mensaje a los estudiantes 
reconocidos.

La Presentación del Cuadro de 
Honor del Decano y la entrega de 

reconocimientos especiales a los 
graduados de las clases 2020 y 
2021 fue uno lleno de emociones 
particularmente para los estudiantes.  
Osciris Marie Vargas Vargas fue 
una de las estudiantes reconocidas.  
“Pertenecer al cuadro de honor del 
decano de la Escuela de Derecho me 
hace sentir orgullosa de cada uno 
de los esfuerzos que diariamente he 
tenido que hacer como estudiante. 
En la jornada como estudiante de 
Derecho particularmente hay días 
donde no se ve la luz al final del 
túnel. Son actividades como esta 
que levantan mis esperanzas y 
me alientan a seguir adelante por 
ese sueño que siempre he tenido” 
manifestó Osciris.

En su mensaje a los estudiantes 
reconocidos, el decano añadió 
“Recordemos que, en medio de 
tanto, dando saltos entre crisis y 
crisis, hemos visto cómo también se 
desarrollan cosas hermosas y hemos 
desarrollado cosas hermosas. Hemos 
visto cómo florece la esperanza y 
sabemos, mejor que cualquiera, 
la satisfacción de un trabajo bien 
hecho. En los pasados años no solo 
han sobrevivido a una larga lista de 
desafíos, sino que también se han 
construido una profesión entre el 
ruido y la incertidumbre” concluyó.

El evento se celebró el 10 de 
noviembre en el Teatro Mons. Vicente 
Muga del recinto de Ponce.

La Presentación del Cuadro de Honor del Decano y la entrega de reconocimientos especiales a los graduados de las clases 2020 y 2021 fue uno lleno de 
emociones, particularmente para los estudiantes.
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De fiesta los Pioneros del Programa 
de Honor Institucional
Celebran los Actos de Iniciación de los nuevos miembros

Acompañados de sus padres, los 
nuevos miembros del Programa de 
Honor Institucional (PHI) celebraron 
de forma presencial los Actos de 
Iniciación.  En el evento también 
se iniciaron los estudiantes de 
segundo año quienes a causa de 
la pandemia no habían tenido la 
oportunidad de celebrar su iniciación. 
“Aprovechamos la oportunidad para 
invitar a los padres de los estudiantes 
seleccionados al Programa de Honor 
Institucional, tanto del primer año 
como los de segundo año. Esto 

porque los de segundo año tuvieron 
sus inicios en la Universidad y 
durante todo su primer año de 
manera remota. De hecho, para 
muchos de ellos esa fue la primera 
vez que asistían de forma presencial 
a la Universidad” explicó el Dr. Arvin 
Báez, director del Programa de Honor 
Institucional.

 El Dr. Báez indicó que la actividad 
fue dedicada a los padres del primer 
y segundo año. “Los padres son entes 
de apoyo durante todo el período 

de transición entre escuela superior 
y la universidad, más aún ante una 
pandemia y confinamiento, donde las 
casas se volvieron extensiones de la 
universidad y los cuartos, comedores 
u otros lugares de la casa pasaron 
a ser extensiones de los salones de 
clases. Sin embargo, el respaldo, 
el ánimo y el entusiasmo siempre 
estuvieron presentes” sostuvo.
En la actividad se iniciaron 25 nuevos 
miembros. Durante el evento además 
se instaló la   directiva del año 
académico 2021-2022.
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Trova y poesía: emblemas de la 
identidad puertorriqueña
Departamento de Estudios Hispánicos celebra Semana de la Puertorriqueñidad

“Siempre nuestro Departamento 
se ha esforzado por defender la 
cultura de nuestro pueblo en todas 
sus manifestaciones.  De ahí que 
la Semana de la Puertorriqueñidad, 
que tradicionalmente celebramos, 
se dedicara esta vez a proclamar la 
trova y la poesía puertorriqueñas que 
son emblemas de nuestra identidad 
de pueblo en esta actividad que 
titulamos Trova y poesía eso es Puerto 
Rico” afirmó la Dra. Ivelisse Collazo 
Rivera, directora del Departamento 
de Estudios Hispánicos de la PUCPR.

Con la participación del Taller de 
Trova y Colectivo Poético Jacaguax 
a cargo de Virgilio Cruz y Marinín 
Torregrosa y la poeta invitada Lucía 

Margarita Cruz Rivera sonaron 
acordes y versos celebrando la 
cultura puertorriqueña.

Cuatro y güiro se unieron en el grupo 
Canto Isleño mientras las trovadoras 
entonaban su canto enmarcado por 
obras de imaginería religiosa de los 
tres Santos Reyes en su camino 

a Belén a ver al Niño.   Un canto a 
la patria y a la negritud fueron los 
versos de la laureada poeta Lucía 
Margarita Cruz Rivera.  Cruz Rivera 
leyó, entre otros, un poema de su 
último libro Los que mecieron mi cuna 
que se titula “Esta soy yo” y que 
retrata su identidad puertorriqueña 
que es la identidad de todos “Esta 
soy yo y yo soy mi pueblo. Blanca por 
fuera, negra por dentro…”

El evento se transmitió por Zoom el 
16 de noviembre de 2021
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Trova y poesía: emblemas de la 
identidad puertorriqueña
Departamento de Estudios Hispánicos celebra Semana de la Puertorriqueñidad

¡Arriba el telón! 
Los estudiantes de teatro presentan la obra Como lo cuenta la abuela

Luego de dos años de encierro por 
la pandemia del covid-19, la abuela 
decide recordar y relatar historias 
pueblerinas conocidas. De esta 
forma se desarrolla la trama de la 
obra Como lo cuenta la abuela.   El 
grupo de teatreros del curso THEA 
308 presentó, en forma humorística, 
las insólitas ocurrencias de una 
familia campesina y de hacendados 
que lo enredan todo.

Esta puesta en escena marca el 
anhelado regreso de los estudiantes 
de teatro a las tablas. Carlos Berríos, 
estudiante del Programa de Teatro 
que tuvo a su haber desarrollar dos 
personajes de la obra, describe este 
regreso como “una experiencia 

fantástica”.  “El poder regresar al 
teatro después de tanto tiempo 
y volver a compartir con mis 
compañeros y trabajar en lo que 
nos apasiona ha sido un proceso 
enriquecedor y muy satisfactorio. En 
esta obra tengo la oportunidad y el 
privilegio de interpretar el personaje 
de la abuela, que es un títere, y a don 
Pedro que es un hacendado” explicó.

El grupo estuvo liderado por la Prof.a 

Janis del Rosario Morales quien 
fue la directora general de la obra. 
“Como profesora es una experiencia 
enriquecedora y formativa. Ellos 
juegan y se recrean cambiando 
actitudes, pasiones, movimientos, 
sentimientos, entre otros” sostuvo la 

profesora.

Como lo cuenta la abuela contó con 
la participación de Carlos Berríos, 
Christian Borrero, Sebastián Reyes, 
Natalia Correa, Marangeliz Santiago, 
Nateishka Vargas y Oscar De Jesús. 
En el área técnica participaron 
Danelle Bonilla, William Santiago, 
Cristian Santiago, Ryan Acosta, 
Roberto Rodríguez, Jimluis Baerga y 
Alondra Colón.

La obra se presentó los días 23 y 24 
de noviembre en el Teatro Mons. 
Vicente Murga del recinto de Ponce. 
Ambos días hubo función escolar y 
función para público general.

El grupo de teatreros del curso THEA 308 presentó, en forma humorística, las insólitas ocurrencias de una familia campesina y de hacendados que lo 
enredan todo.

El estudiante Carlos Berríos dio vida al personaje de la abuela.
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Pioneros solidarios con 
emprende 100 x 100 en la 
zona sur de Puerto Rico

Como parte de los esfuerzos 
de cooperación de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico como miembro de la Alianza 
Multisectorial Echar Pa’lante, 
la facultad del Colegio de 
Administración de Empresas, recintos 
de Ponce y Mayagüez, ofrecieron 
dos secciones del taller Emprende 
100 x 100.  Los mismos fueron 
orientados a los directores de las 
escuelas del sistema de educación 
de Puerto Rico con el fin de promover 
el enfoque emprendedor entre los 
constituyentes del sistema de Puerto 
Rico y la inserción de estos en el 

megaproyecto de país titulado Isla 
Emprendedora.

Dichos talleres de formación 
empresarial se realizaron los viernes 
29 de octubre y 5 de noviembre 
de 2021.  La sección del viernes 
29 de octubre se realizó de forma 
cooperativa con los recintos de Ponce 
de las Universidades de Puerto Rico 
e Interamericana.  La sección del 
viernes 5 de noviembre fue liderada 
y conducida exclusivamente por 
facultad de la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico, recintos 
de Ponce y Mayagüez.  Durante 

la segunda sección se pudieron 
impactar más de 75 directores 
escolares y líderes del Departamento 
de Educación de Puerto Rico, en su 
región sur.  El equipo de La Católica 
fue conformado por los profesores 
Dra. Eileen Figueroa Rivera, Profa. 
Vivianne Asad Pérez, Dra. Frances 
Santiago Hernández, Dr. Rafael 
Cortina Cruz y Dr. David Zayas 
Montalvo.

De esta manera, la PUCPR contribuye 
al desarrollo de Puerto Rico como isla 
emprendedora.
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#SiemprePionero
El espacio que destaca los éxitos de los exalumnos de La Católica 

39



EXALUMNOS

EXALUMNA DEL MES

Entre hilos y agujas: 12 pasos para aprender a 
coser e inspirarte a iniciar tu taller de costura
La Universidad la convierte en profesional de la industria

“La Universidad me brindó las 
herramientas y las oportunidades 
para tener éxito personal y 
profesional ya que durante mi 
trayectoria como estudiante participé 
de distintas actividades, asociaciones 
y empleo que fueron una escuela 
para mí y me impulsaron a mejorar 
continuamente”, así lo recuerda 
Brenda L. Feliciano Hernández.

Feliciano Hernández es egresada del 
Colegio de Educación, del programa 
de Diseño de Modas y Ciencias de 
la Familia y el Consumidor. Mientras 
estudiaba obtuvo algunos premios 
tales como: mejor colección otoño-
invierno, mejor traje de “opening” 
y mejor modelo en pasarela. 
“También obtuve una beca para 
realizar una tesis relacionada con el 
campo de la moda. Fui seleccionada 
para participar en la competencia 
I.D.E.A.S. de negocios del Colegio de 
Administración de Empresas, donde 
obtuve el primer lugar al diseñar una 
propuesta de negocio” señala Brenda.

Nos comparte que las experiencias 
vividas en la Universidad han sido la 
base para convertirse en experta y 
profesional en la Industria. Gracias 
a la calidad educativa que recibió, 
los excelentes profesores que 
tuvo y las oportunidades que le 
brindaron, afirma ella, han tenido 
las herramientas necesarias para 
enfrentarse al mundo laboral 
exitosamente. 

 “Diariamente ayudo a muchas 
personas a coser y a emprender con 
sus creaciones por eso lancé un libro 

llamado Entre hilos y agujas: 12 pasos 
para aprender a coser e inspirarte a 
iniciar tu taller de costura.  Este libro 
no solo representa un sueño, una 
meta personal y profesional, sino que 
tiene un enorme propósito. Con él 
deseo compartir mis conocimientos, 
experiencia, ayudar a otras personas 
a aprender a coser, generar ingresos 
desde su hogar, descubrir sus 
talentos y reinventarse”, indica.

Brenda exhorta a los estudiantes a 
que consideren La Católica como su 
centro de estudio, “Estudiar en una 
Institución educativa debe ser bien 

pensado. La universidad es un campo 
de entrenamiento, es un camino que 
hay que recorrer con las personas 
expertas, disfrutarlo y a su vez 
crecer” concluyó. 

Brenda Feliciano Hernández ha 
trabajado en diferentes lugares 
relacionados con el ámbito de la 
moda y la educación como asistente 
de diseñador, en atelieres, en fábricas 
de costura, boutiques y otros. 
También se mantiene tomando 
cursos de desarrollo profesional 
y trabajando en sus proyectos de 
emprendimiento. 
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Emprende en el diseño de modas
Cada día son más las personas 
interesadas en emprender como 
diseñadores de modas. Y es evidente 
que la práctica de la costura revivió 
aún más en los tiempos de pandemia. 
Muchos comenzaron con una base 
en costura y otros sin nada de 
experiencia. Pero la pregunta que se 
hacen muchos es; ¿Cómo adquiero la 
experiencia para convertirme en un 
emprendedor exitoso en el diseño de 
modas? 

Parte de mi misión como diseñadora 
de modas y profesora es educar a 
las personas, por eso compartiré 
contigo algunos consejos: mi primera 
recomendación es adquirir formación 
académica. En el campo del diseño 
de modas la práctica y la teoría son 
igual de importantes. La capacitación 
constante te provee las herramientas 
necesarias para mantenerte innovado 
y actualizado. Además, obtener 
un certificado o diploma de una 
institución acreditada te ayudará a 
establecer exitosamente tu negocio. 

Por otro lado, es indispensable 
trabajar en áreas relacionadas con el 
diseño de modas. Comenzar de lleno 
a emprender un negocio requiere 
de experiencia, herramientas, 

destrezas y habilidades. Si aspiras a 
establecer un negocio en la industria 
de la moda es recomendable hacer 
internados o trabajar en fábricas, 
sastrerías, atelieres y con otros 
diseñadores reconocidos. Comienza 
a desarrollar tu marca personal 
profesionalmente. Las redes sociales 
se han convertido en la herramienta 
principal de mercadeo ya sea de 
productos o servicios. Por eso debes 
comenzar a utilizarlas a tu favor y 
correctamente. La marca personal 
es nuestra huella digital. Es lo que 
otras personas ven o perciben de 

nosotros en las redes sociales. Si 
aspiras a ofrecer tus servicios como 
diseñador de modas debes cambiar 
la óptica con la que estás viendo las 
redes sociales y comenzar a verlas 
como una herramienta de trabajo que 
te ayudará a llegar a más personas 
y que a su vez será el medio por 
donde expondrás tus productos 
y las personas te conocerán. Por 
eso, si deseas convertirte en un 
emprendedor en el campo del diseño 
debes tomar en cuenta la importancia 
de crear una marca personal 
profesional en redes sociales.
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